
У москвички Ирины Галкиной 
пятеро взрослых детей, есть 
уже и внук. Пусть ребята вы-
росли и у каждого своя жизнь, 
но все они остаются дружной 
семьей, которую объединяет 
общее дело — волонтерство. 
— С 2014 года мы работаем 
с трудными подростками, на-
правляя их на правильный 
путь, — рассказывает Ири-
на. — Такие ребята воспиты-
ваются улицей. Мы же стара-
емся отвлечь их от пагубного 
влияния и не просто проводим 
лекции, но и даем возмож-
ность тратить свою энергию 
в правильном направ лении. 
Например, они участвуют 
в организации мероприятий 
в качестве волонтеров. Мно-
гие говорили нам, что такая 
работа бесполезна. Но это не 
так.
По словам Ирины, сейчас 
многие их подопечные уже 
выросли, это взрослые, само-
стоятельные люди с активной 
жизненной позицией. Связи 
с семьей Галкиных они не те-
ряют и сами участвуют в до-
бровольческой деятельности. 
— Присоединился к нам и мой 
шестилетний внук Матвей, он 
также участвует в волонтер-
ских акциях, — улыбается 
Ирина. — Недавно ходили 
вместе поздравлять ветера-
нов Великой Отечественной 
войны.
Почти все дети Ирины роди-
лись в трудный период, 
в 1990-е годы. 
— Тогда я не знала, что госу-
дарство должно помогать 

многодетным семьям, — 
вспоминает женщина. — 
Только позже я поняла, что 
в Москве хорошо поддержи-

вают нас. И особенно сильно 
помощь таким семьям замет-
на сейчас. 
В Москве за выплату пособий 
отвечает столичный Департа-
мент труда и социальной за-

щиты. А оформить льготы воз-
можно на портале mos.ru. 
— Многодетные семьи могут 
бесплатно получать школьные 

учебники, двух-
разовое питание 
в образовательных 
учреждениях, — го-
ворит юрист-кон-
сультант Егор Мас-
лов. — А еще скид-
ку до 30 процентов 
на услуги ЖКУ. 
И 50 процентов на 
оплату капитально-
го ремонта. 
По словам Масло-
ва, один из родите-
лей освобождается 

и от уплаты транспортного на-
лога на транспортное сред-
ство — для этого достаточно 
оформить удостоверение мно-
годетной семьи, оно доступно 
и в электронном виде.

Одной из инициатив РОО 
«Объединение многодетных 
семей» также был бесплатный 
проезд в общественном транс-
порте для обоих родителей. 
С 1 января 2022 года обоим 
родителям многодетных се-
мей предоставляется право 
бесплатного проезда в обще-
ственном транспорте.
К слову, правительство РФ ут-
вердило план реализации На-
циональной стратегии дей-
ствий в интересах женщин, 
рассчитанной до 2030 года, 
согласно которой государ-
ство будет стимулировать 
рождаемость, поддерживать 
матерей и женщин в сложных 
ситуациях.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в Москве 
отмечали Меж-
дународный 
день матери. 
«ВМ» встрети-
лась с многодет-
ной семьей Гал-
киных из Марьи-
на. Из поколе-
ния в поколение 
они занимаются 
волонтерством.

Важную работу отметили ведомственной наградой 

Построим четыре 
пожарных депо

Руководитель Департамента 
средств массовой информа-
ции и рекламы города Москвы 
Иван Шубин вручил звание 
«Мастер связи» трем сотруд-
никам «Вечерней Москвы». 
Его удостаиваются работники, 
занятые в отраслях связи и те-
лекоммуникации. 

Одним из награжденных стал 
заместитель генерального ди-
ректора по производству 
и распространению «Вечер-
ней Москвы» Иван Курдюмов.
— В отрасли СМИ и рекламы 
я работаю уже около 30 лет. 
В 2011 году был участником 
перезапуска «Вечерней Мо-
сквы» и окружных газет, — 
рассказал Курдюмов.
Другими награжденными 
стали директор по производ-
ству Сергей Пивнов и дирек-
тор по распространению Ека-
терина Мосолова.
— Я работаю в полиграфии 
46 лет. Пошел по стопам от-
ца — он ведущий печатник га-

зетного производства, — от-
метил Пивнов. — В «ВМ» я 
с 2011 года. И награду считаю 
коллективной, ведь без помо-
щи моих руководителей — ге-

нерального директора Геор-
гия Рудницкого, главного ре-
дактора Александра Куприя-
нова и своих коллег , завоевать 
ее было бы невозможно.

Благодарность выразила и Ека-
терина Мосолова. 
— Более 15 лет я работаю 
с прессой и 10 лет — в «Вечер-
ней Москве». Достигать высо-

ких результатов в распростра-
нении издания мне удается 
в том числе благодаря слажен-
ной работы коллектива, — 
рассказала Мосолова. 
По словам Ивана Шубина, эта 
награда — еще одно призна-
ние профессиональных заслуг 
журналистов «ВМ», важной 
работы, которую они делают 
в интересах москвичей, ин-
формируя о событиях в городе.
— Ежедневно следуя строго-
му, как часы, производствен-
ному циклу — от создания до 
распространения очередного 
номера, «ВМ» и в год столетия 
подтверждает высокие стан-
дарты информационного из-
дания, — сказал он. — Кстати, 
«ВМ» никогда не прерывала 
своего выпуска, даже в слож-
ные годы войны. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

РЕДАКЦИЯ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
КОЛЛЕГ И ЖЕЛАЕТ ИМ 
НОВЫХ ТВОРЧЕСКИХ ПОБЕД!

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале 
о строительстве пожарных 
депо и проекте «Московская 
фотолетопись».

Территории Новой Москвы 
продолжают развиваться. 
В этом году, по словам мэра, 
в ТиНАО будут построены че-
тыре пожарных депо. Они рас-
положатся в Филимонков-
ском, Новофедоровском, Ря-
зановском и Первомайском 
поселениях. Кроме того, еще 
одно депо проектируется.
— Ко всем объектам будут 
проложены удобные подъезд-
ные дороги. Каждое депо обо-
рудуют площадкой со скало-
дромом для тренировок, пун-
ктом связи, комнатой отдыха, 
учебными классами, трена-
жерным залом и медкабине-
том, — отметил глава города. 
Сергей Собянин добавил, что 
в целом за 11 лет мы построи-
ли в ТиНАО 11 пожарных депо 
и увеличили число пожарных 
почти в четыре раза. 
— Благодаря этому сильно вы-
росла скорость реагирования 
на чрезвычайные ситуа-
ции, — подчеркнул он.
Кроме того, глава города рас-
сказал, что «Московская фото-
летопись» собрала больше 
4500 кадров от горожан.
— Этот проект в 2021 году за-
пустили Главный архив Мо-
сквы и центры «Мои докумен-
ты». Горожане получили воз-
можность сдать на вечное 
хранение фото- и кинопленки 
с 1950-х до 2000-х годов. Их 
можно посмотреть в вирту-
альном музее «Москва — с за-
ботой об истории», — написал 
в телеграм-канале Сергей Со-
бянин. Москвичи, добавил 
глава города, приносят в цен-
тры государственных услуг 
фотопленки с кадрами, сняты-

ми на фоне памятников 
и исторических достоприме-
чательностей. Также горожа-
не делятся воспоминаниями 
о прогулках по центральным 
бульварам и паркам. 
— Много снимков из Цирка на 
проспекте Вернадского — он 
был одним из любимых мест 
отдыха взрослых и детей, — 
рассказал мэр. — Анна Ники-
форова принесла фотопленки 
с работами супруга — фото-
корреспондента Ильи Кузне-
цова. Среди них есть красоч-
ные кадры с Булгаковского 
фестиваля на Патриарших 
прудах в 1991-м.
Кстати, в Боткинской боль-
нице впервые провели транс-
плантацию сердца. Врачам 
удалось спасти жизнь чело-
века.
— Соединение с донорским 
сердцем прошло за макси-
мально короткое время — 
190 минут, — сообщил Сергей 
Собянин.
Кроме того, в своем телеграм-
канале мэр рассказал о дикто-
рах Алексее Россошанском 
и Юлии Романове-Кутьиной, 
которые уже 15 лет являются 
голосами московского транс-
порта. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бывшая промзона 
получит музей
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии Музея искусств на терри-
тории промзоны 
ЗИЛ. 

Строительная го-
товность здания 
Музея искусств, 
возводимого на 
территории быв-
шего завода ЗИЛ, 
превышает 50 про-
центов. Монолитные работы 
выполнены полностью, завер-
шается монтаж кровли. 
— Строители выполняют обли-
цовку фасадов и черновую от-
делку. В активной стадии мон-
таж инженерных систем, — 
рассказал Андрей Бочкарев.
Кроме пяти наземных эта-
жей, где расположатся выста-

вочные залы, запроектиро-
ван подземный уровень. Там 
будут помещения подготовки 
экспонатов, фотолаборато-
рии, запасники и акклимати-
зационные залы для защиты 

произведений ис-
кусства от резких 
перепадов темпе-
ратур и влажно-
сти. Площадь му-
зейного комплек-
са превысит 12 ты-
сяч квадратных 
метров. На приле-
гающей террито-

рии оборудуют парковку, 
а также будет устроена вело-
дорожка, разбиты газоны 
и цветники, посажены ку-
старники и деревья.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице завершен первый этап реставрации исторического здания Центрального 
телеграфа на Тверской улице. Об этом сообщил вчера руководитель Департамента 
культурного наследия Москвы Алексей Емельянов.
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Знамени

С 1 января 2023 года го-
родские социальные вы-
платы для семей увеличи-
лись на десять процентов. 
В их числе единовремен-
ная компенсация расходов 
для семей, где трое и бо-
лее детей, — 63 122 рубля, 
для первого ребенка — 
6945 рублей, а также вто-
рого и последующих де-
тей — 18 307 рублей. 
Предусмотрены также 
ежегодные выплаты се-
мьям, в которых воспиты-
ваются от 10 детей: к 1 сен-
тября — 37 873 рубля 
и к Международному 
дню семьи — выплата 
25 250 рублей.

кстати

дата

Династия волонтеров 
Большая столичная семья помогает трудным подросткам 
встать на правильный путь

Новые уровни 
обучения
В преддверии выходных 
президент России Владимир 
Путин (на фото) подписал 
указ «О некоторых вопросах 
совершенствования системы 
высшего образо-
вания».

В стране запустят 
пилотный проект 
по изменению 
уровней про фес-
сионального обра-
зования. Его введут 
в шести вузах стра-
ны, среди которых три столич-
ных: МАИ, МИСиС и МПГУ. 
Проект описывает два уровня 
высшего образования: базо-
вое высшее и специализиро-
ванное высшее, и один уро-
вень профессионального об-
разования — аспирантура. 
Понятий «бакалавриат» и «ма-
гистратура» в новой системе 
образования нет.

— На обучающихся <...> рас-
пространяются права, соци-
альные гарантии, обязанно-
сти и ответственность, предус-
мотренные для обучающихся, 

осваивающих про-
граммы бакалав-
риата, специалите-
та и магистратуры, 
имеющие государ-
ственную аккреди-
тацию, а также про-
граммы подготов-
ки научных и науч-
но-педагогических 

кадров в аспирантуре (адъюн-
ктуре), — говорится в доку-
менте, подписанном Владими-
ром Путиным.
Он поручил ежегодно обоб-
щать предложения участни-
ков проекта по его корректи-
ровке и представлять доклад 
в администрацию президента. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ТРУДОВЫХ ПАТЕНТОВ БЫЛО ВЫДАНО ИНО
СТРАНЦАМ НА РАБОТУ В МОСКВЕ ЗА ПО
СЛЕДНИЕ 8 ЛЕТ. ОБЩИЙ ОБЪЕМ ПОСТУ
ПЛЕНИЙ НДФЛ ОТ НИХ В БЮДЖЕТ ГОРОДА 
ПРЕВЫСИЛ 152 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ. 

ЦИФРА ДНЯ

3 900 000

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РОО ОБЪЕДИНЕНИЕ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Наша организация на протя-
жении девяти лет объединяет 
многодетные семьи столицы. 
Мы от их лица выступаем 
на различных уровнях власти, 
представляя интересы мате-
рей и отцов. Оказываем также 
юридическую помощь, соци-
альную поддержку и расска-
зываем об актуальных льготах 
для них. Наша организация 
регулярно проводит меропри-
ятия и акции: «Многодетная 
миля», велозабег «Спасибо 
за то, что мы живы», «Экола-
боратория» и многое другое. 
На сегодняшний день мы 
смогли объединить 52 тысячи 
многодетных семей Москвы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В добровольческих 
акциях 
участвует даже 
шестилетний 
внук Матвей

13 мая 19:34 Москвичка Ирина Галкина (в центре) и ее дети (слева направо во втором ряду) Даниил, Стефания, Алексей и Дарья Галкины. Слева от Ирины — ее мама 
Татьяна Лопатина, справа — дочь Ирины Александра Шатланова с шестилетним сыном Матвеем

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Айда кататься! Новое колесо 
обозрения и лодочная станция 
привлекают жителей Отрадного 
и Обручевского  ➔ СТР. 3

главная тема

Укрепляем тыл. Помощь 
фронту сплотила сотни тысяч 
неравнодушных людей. Но и среди 
них нашлись «паршивые овцы»  ➔ СТР. 9

пресса в образовании

Молодые, вперед. Изучаем 
инженерное дело, осваиваем 
строительные профессии, познаем 
походную романтику  ➔ СТР. IIV

vm.ru
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погода

$ 77,20

11,08

курс цб

Ветер 2–3 м/с

Давление 754 мм

Влажность воздуха 30%

¥

СТРОИТЕЛЬСТВО МЕТРО 
АЭРОПОРТ ВНУКОВО➔ СТР. 2

12 мая 11:36 Заместитель генерального директора по производству и распространению «ВМ» 
Иван Курдюмов, заместитель гендиректора по общим вопросам «ВМ» Владимир Манжула, 
директор по распространению «ВМ» Екатерина Мосолова и директор по производству «ВМ» 
Сергей Пивнов (слева направо) на вручении звания «Мастер связи» 

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

СЕМЬИ С ДЕТЬМИ СДАЛИ 
НОРМЫ ГТО ➔ СТР. 10
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Московская городская дума 
постепенно начинает работу 
по принятию бюджета города 
на следующий год и плановый 
период. Чтобы правильно вы-
строить приоритеты бюджет-
ной политики столицы, в пар-
ламенте проводится множе-
ство круглых столов, посвя-
щенных реализации тех или 
иных программ. 
Нацпроект «Демография» — 
это федеральный проект, од-
нако, как отметил председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников, финансирова-
ние всех региональных мо-
сковских программ в рамках 
нацпроекта «Демография» 
ведется за счет городского 
бюджета. 
— Проводимая городом поли-
тика дает свои результаты. 

Москва возглавляет рейтинг 
социально благополучных ре-
гионов. Последние несколько 
лет в столице наблюдается 
рост рождаемости, и, несмо-
тря на некоторое ее снижение 
в 2022 году, в городе ежегодно 
рождаются около 100 тысяч 
малышей, — сказал Алексей 
Шапошников. 
Город начинает оказывать 
поддержку семьям еще до 
рождения ребенка и продол-
жает на каждом этапе жизни 
семьи. Помимо непосред-
ственно финансовой помощи, 
столица предоставляет психо-
логическую, юридическую, 
а также помощь с трудоу-
стройством женщинам после 
декретного отпуска. 
— Отмечу, что средняя про-
должительность жизни мо-

сквичей составляет 78 лет. 
Президент России в Послании 
Федеральному собранию при-
звал добиться такой же про-
должительности жизни по 
всей стране к 2030 году, — 
подчеркнул Алексей Шапош-
ников. 
При этом, по его словам, про-
должительность жизни мо-
сквичей к 2030 году, согласно 
демографическим прогнозам, 
будет составлять 85 лет. 
Председатель Мосгордумы 
также напомнил, что в столи-
це реализуется уникальный 
проект для представителей 
старшего поколения — «Мо-
сковское долголетие», и го-
родской парламент стоял у ис-
токов его создания. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Рождаемость остается высокой

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем го-
рожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгордумы обсуди-
ли тенденции демографической политики Москвы. 

Мосгордума

Пассажирам метро прочли 
стихи известного поэта 

В пятницу Театр Луны во гла-
ве со своим худруком Евге-
нием Герасимовым проанон-
сировал городской мюзикл 
«Маяковский». Подмостками 
стала станция метро. 

На Замоскворецкой линии 
столичной подземки аншлаг! 
— Все, кто сейчас в метро, не 
проходите мимо! — зазывал 
пассажиров артист Александр 
Песков.
В темной шляпе с полями, как 
у известного поэта, москов-
ский актер Театра Луны на 
Малой Ордынке читал до боли 
знакомые стихи. Многие из 
нас привыкли воспринимать 
Владимира Маяковского как 
одного из основоположников 
футуризма. Его стихи прони-
заны надрывной интонацией, 

а слова как из железа. Кажет-
ся, будто и сам поэт был сталь-
ным человеком. Но за этой 
строгостью — хрупкость вну-
треннего мира. Ее-то и пере-
дали в городском мюзикле. 
Анонсировали спектакль на 
станции метро, названной 
в честь поэта. Артистка Янина 
Студилина исполнила музы-
кальную композицию «Орхи-
дея». Под аккомпанемент жи-
вого оркестра пассажиры ус-
лышали знаменитое стихот-
ворение «Во весь голос». А еще 
артисты устроили поэтиче-
скую битву. В качестве оппо-
нента Маяковского выбрали 
Игоря Северянина, который 
не всегда лестно упоминался 
в стихах коллеги по цеху. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

9 июня 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время посещения детского технопарка «Superfood Технологии» на территории Московского государственного 
университета пищевых производств. В систему образования активно внедряются современные отечественные разработки

Сергей Собянин: Внедряем 
передовые технологии

Сергей Собянин анонси-
ровал Московскую неде-
лю предпринимательства, 
она стартует 22 мая. 
В рамках главного биз-
нес-события пройдут Мо-
сковский предпринима-
тельский форум, техноло-
гическая конференция 
StartUp Village, форум 
Moscow Export Day, фе-
стиваль науки и техноло-
гий Geek Picnic. Горожа-
нам также будут доступны 
экскурсии в рамках проек-
та «День без турникетов».

кстатиСегодня в городе работают 
349 стартапов и 83 технологи-
ческие компании, чьи разра-
ботки используют учащиеся 
для освоения новых знаний. 
По словам мэра Москвы, боль-
ше ста из них — участники 
проектов Агентства иннова-
ций Москвы, которое помога-
ет пройти путь от идеи до вне-
дрения.  
— Поддерживаем передовые 
технологии и активно внедря-
ем их в сферу образования, — 
отметил Сергей Собянин.
Глава города назвал в своем 
телеграм-канале несколько 
интересных проектов, среди 
которых «Робоход» — кон-

структор для создания робо-
тов по специально разрабо-
танной методике. 
— Изготовленные ученика-
ми изобретения становятся 
участниками фестивалей, 
шоу и учебных программ. 
В данный момент «Робоход» 
внедрили в Московский про-
дюсерский центр для занятий 
робототехникой с детьми 
и подростками, — поделил-
ся он.
Еще одна разработка — 
«Аватар». Это цифровой на-
ставник, помогающий усваи-
вать определенные навыки. 
Сергей Собянин пояснил, что 
алгоритмы этого устройства 
«считывают» на ос-
нове мимики чело-
века и других кри-
териев успешность 
пройденного уро-
ка и в случае за-
труднений упро-
щают подачу мате-
риала. 
— Сейчас «Аватар» 
тестируют в гале-
рее «Ходынка», — 
добавил мэр. 

Все на разминку
На ВДНХ стартовал новый 
спортивный сезон.
— Для любителей активного 
образа жизни на выставке от-
крыто множество площадок 
для игр и работают спортив-
ные клубы. Можно выбрать 
как индивидуальные, так 
и командные занятия, — сооб-
щил Сергей Собянин в теле-
грам-канале. 

Рядом с павильонами № 57 
и № 58 на площади Промыш-
ленности можно поиграть 
в настольный теннис и бад-
минтон. Китайской оздорови-
тельной гимнастикой цигун 
предлагают позаниматься по 
воскресеньям с 11:00 до 13:00 
в строении № 574, а с насту-
плением хорошей погоды уро-
ки будут проходить на пло-
щадке у Шахматного клуба.
— С 18 мая начнет работать 
клуб по игре в лапту по четвер-
гам с 18:30 до 20:00 и воскре-
сеньям с 16:00 до 17:30 на пло-
щадке рядом с павильоном 
№ 27 «Физкультура и спорт», — 
добавил мэр Москвы.

Туристический сезон
С 29 апреля по 9 мая в этом го-
ду Москву посетили 1,85 мил-
лиона гостей, что на 16,6 про-
цента больше, чем на майские 
праздники прошлого года. 
Как отметил в своем блоге гла-
ва города, общий оборот тури-
стической отрасли, включая 
транспорт, гостиницы, ресто-
раны, магазины, фестиваль 

«Московская весна», достиг 
61 миллиарда рублей, из них 
в городской бюджет поступи-
ло 8,4 миллиарда рублей. 
— На эти средства можно по-
строить две-три новые шко-
лы, — сказал Сергей Собянин. 
В этом сезоне для москвичей 
и гостей столицы запущены 
несколько проектов, напри-
мер, более 500 ресторанов 
и кафе предлагают «Москов-
ский завтрак на верандах» — 
специальные утренние сеты 
из трех или четырех блюд.
— Стартовала также летняя 
программа «Играй в Москву» 
для семей с детьми от 7 до 
14 лет. Серия игровых маршру-
тов по Воробьевым горам, пар-
ку «Зарядье», ВДНХ, «Москве-
Сити» и другим интересным 
местам превращает прогулки 
по городу в увлекательный 
квест, — поделился он. 

Зарубежный рынок
Столичные ИT-компании вы-
ходят на зарубежные рынки 
при поддержке Московского 
экспортного центра (МЭЦ). 
По словам мэра, их разработ-
ки покупают в ОАЭ, Индии, 
Египте, ЮАР, Саудовской Ара-
вии, Сербии и других странах.
— С начала работы в 2017 году 
МЭЦ поддержал больше 
500 столичных ИT-предп ри-
ятий, экспортирующих про-
граммное обеспечение, сер-
висы для цифровизации услуг 
и оборудование, — сооб-
щил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин в своем 
телеграм-кана-
ле рассказал 
о внедрении тех-
нологий в обра-
зование, анон-
сировал спор-
тивный сезон 
на ВДНХ и опу-
бликовал ряд 
других важных 
сообщений.

день мэра

Инновационные 
разработки 
используются 
в целях 
образования 

вертолетов есть 
в распоряжении 
Московского авиа-
ционного центра, 
которому испол-
нилось 20 лет.

цифра
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Все финалисты конкурса 
получили почетный статус
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова наградила победите-
ля конкурса «Московские 
мастера» в номинации «Луч-
шая медсестра».

В состязании приняли уча-
стие порядка 200 медицин-
ских сестер и братьев из сто-
личных медорганизаций.
— Я очень рада, что сегодня 
могу поздравить вас лично 
с профессиональным празд-
ником и в вашем лице — все 
сестринское сообщество го-
рода Москвы. Ваша работа — 
это не просто профессия, это 
призвание. Это очень высо-
кая ответственность, это тер-
пение, это профессионализм 
и бесконечное человеческое 
сострадание. Вы даете надеж-
ду, лечите боль, помогаете 
пройти реабилитацию после 
сложнейших медицинских 
ситуаций, — обратилась 
к участникам конкурса Ана-
стасия Ракова.

Победу на конкурсе одержал 
в этом году Богдан Иншин, ме-
дицинский брат ГКБ имени 
Е. О. Мухина.
— Я не верю, что это случи-
лось! Это был большой труд, 
большая работа. Я очень рад, 
что все мои ожидания и стара-
ния оправдались. Я не только 
вышел в финал, где соревно-
вался с лучшими специали-
стами всей Москвы, но и стал 
первым. Для меня самым 
сложным в конкурсных испы-
таниях было преодолеть себя, 
свой страх и неуверен-
ность, — поделился он первы-
ми впечатлениями после объ-
явления результатов. 
Богдану Иншину присвоен 
статус «Московский мед-
брат». А по решению Анаста-
сии Раковой аналогичный по-
четный статус получили все 
финалисты конкурса.
— Вы — те, на кого должны 
равняться, — подчеркнула 
заммэра Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Гранит станции сочетают с металлическими панелями
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе сооружения 
станции «Аэропорт Внуково» 
Солнцевской линии метро. 

На платформенном участке 
станции «Аэропорт Внуково» 
продолжаются архитектурно-
отделочные работы. После за-
вершения укладки пола и от-
делки путевых стен светло-се-
рым сибирским гранитом 
приступили к облицовке этим 
материалом колонн, располо-
женных вдоль платформенно-
го участка.
— На следующем этапе отдел-
ки будут смонтированы встав-
ки из алюминиевых пане-
лей, — отметил Андрей Бочка-
рев. — В архитектурном обли-
ке «Аэропорта Внуково» 
гранит будет сочетаться 
с алюминиевыми панелями, 
внешне напоминающими 
шлифованную нержавеющую 
сталь. Они будут применены 
при отделке верхней части ко-

лонн, путевых стен и потолка 
будущей станции. 
Параллельно на станции 
«Аэропорт Внуково» продол-
жается и устройство инже-
нерных систем. Специалисты 
монтируют вентиляцию, тру-
бопровод, канализацию, за-
нимаются установкой инже-
нерных шкафов и укладкой 
электрических кабелей. Ве-
дется обвязка кабельно-про-
водниковой продукцией обо-
рудования тягово-понизи-
тельной подстанции.
— В скором времени планиру-
ется приступить к монтажу 
эскалаторов, которые соеди-
нят вестибюль с платфор-
мой, — уточнили в столичном 
Стройкомплексе. 
Сам дизайн станции «Аэро-
порт Внуково» посвящен ра-
боте Конструкторского бюро 
Туполева. В начале платфор-
мы станции будет размещен 
один из главных художествен-
ных элементов — композиция 
«Гражданские самолеты КБ 
Туполева и портреты их созда-
телей», выполненная в техни-

ке цифровой печати на алю-
миниевых панелях.
— Ввод нового участка Солн-
цевской линии, куда входят 
«Пыхтино», «Аэропорт Внуко-
во» и метромост через реку 

Ликову, улучшит транспорт-
ное обслуживание Новой Мо-
сквы, а Внуково станет пер-
вым в России аэропортом 
с собственной станцией ме-
тро, — подчеркнул Бочкарев.

Также он рассказал о ходе ра-
бот на станции «Потапово» 
Сокольнической ветки. Эта 
станция так же, как и «Аэро-
порт Внуково», расположится 
в Новой Москве. 

— Конечная станция будет 
располагаться в створе до-
рожной магистрали Солнце-
во — Бутово — Варшавское 
шоссе, недалеко от пересече-
ния с улицей Александры Мо-
наховой, — сказал Андрей 
Бочкарев. — Открытие запла-
нировано на следующий год. 
Столичные власти подсчита-
ли: новой станцией будут 
пользоваться 94 тысячи жите-
лей поселения Сосенское, 
а также жители Южного Буто-
ва, Воскресенского и города 
Щербинка. У 37 тысяч человек 
метро будет в пешей доступ-
ности.
Заммэра отметил, что откры-
тие станции скажется на ин-
вестиционной привлекатель-
ности Сосенского поселения. 
Согласно документам, там 
можно построить еще поряд-
ка трех миллионов квадрат-
ных метров жилья и около 
восьми миллионов «квадра-
тов» социальных, деловых 
и коммерческих объектов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, ХУДРУК ТЕАТРА 
ЛУНЫ НА МАЛОЙ ОРДЫНКЕ
В городском мюзикле зрители 
наблюдают за тем, как разви-
вается и меняется личность по-
эта с юношеских лет и до по-
следних дней жизни. Во всех 
сценах спектакля звучат строки 
из знаменитых стихотворений 
Маяковского. Постановка так-
же рассказывает нам о тех лю-
дях, которые сыграли важную 
роль в его жизни и при этом 
не остались безызвестными. 
На станции метро, например, 
мы сконцентрировались на па-
рижском эпизоде жизни поэта. 
Премьеру можно посетить 
с 18 мая в Театре Луны на Ма-
лой Ордынке. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

6 мая 11:32 Арматурщик Федор Муравьев (слева) и сварщик Султан Байбусинов в составе 
бригады возводят станцию «Аэропорт Внуково» Солнцевской линии метро

12 мая 14:45 Артисты читают стихи Маяковского на одноименной станции метро (слева 
направо): худрук Театра Луны Евгений Герасимов, Янина Студилина и Александр Песков
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Колесо обозрения на ули-
це Хачатуряна появилось 
в рамках проекта «Мо-
сковские сезоны». По-
ставку, монтаж и запуск 
аттракциона осуществля-
ли специалисты компании 
«Аттракцион-Экспо». Этот 
аттракцион мобильный, 
его возможно устанавли-
вать на разных площад-
ках: грунтовых, бетонных. 
Высота 32 метра — одна 
из самых больших для ат-
тракционов такого типа. 

кстати

Школа открыта 
для всех жителей

С районом Москворечье-Сабурово ме-
ня связывает долгая история. В 1995 
году с семьей я переехала в один из 
первых молодежных жилищных ком-
плексов, который тогда строился в ми-
крорайоне Сабурово. По сути, тогда 
здесь было голое поле — ни деревьев, 
ни инфраструктуры, в создании кото-
рой мы принимали активное участие. 
Потом я устроилась на работу в школу 

№ 1579, директором которой являюсь сегодня. И даже по-
сле переезда из Москворечья-Сабурова этот район все 
равно остается для меня родным — ведь каждый день 
я приезжаю сюда на работу, много общаюсь с местными 
жителями в рамках свой депутатской деятельности.
За последние годы здесь произошло немало изменений, 
превративших район в очень комфортное и уютное место 
для проживания. У нас замечательные 
благоустроенные дворы и детские 
площадки, установлены тренажеры 
для занятий спортом. 
Особое внимание хочу уделить тому, 
как изменились наши школьные зда-
ния. Сегодня школа — это город в го-
роде, абсолютно другой, новый мир 
знаний. Преобразились и территории 
вокруг — они стали более ухоженны-
ми, безопасными. Возле трех наших 
корпусов сделаны современные ста-
дионы, волейбольные и баскетболь-
ные площадки, на которых наши уче-
ники занимаются физической культу-
рой во время уроков. А после занятий 
школьные территории открыты для 
всех жителей. У нас любят проводить время мамы с коля-
сками, приходят позаниматься спортом молодежь и даже 
старшее поколение. 
Сегодня, чтобы интересно провести время, не нужно уез-
жать из района. В Москворечье-Сабурове есть библиоте-
ка, торговые центры, продуктовые магазины, физкуль-
турно-оздоровительный центр, ремонтируется детско-
взрослая поликлиника — ее делают в соответствии с но-
вым московским стандартом. Регулярно ходит наземный 
транспорт. Строится Бирюлевская линия метро, одна из 
станций которой будет находиться в центре нашего райо-
на. А так неподалеку есть станция «Каширская», которая 
на днях открылась после ремонта. Это, конечно, долго-
жданное событие было, потому что добираться на метро 
гораздо удобнее. Сразу же разгрузились и дороги в Мо-
скворечье-Сабурове.
Кроме того, сейчас строится бассейн. Район стал более 
зеленым. Появилось много новых парковых зон. Отдо-
хнуть можно в парке «Чертановка», который открыли 
буквально в прошлом году. Там сделали мангальную зону, 
велодорожки, лавочки, детские площадки. Прогуляться 
можно по набережной Москвы-реки в районе Борисов-
ских прудов. Ее, к слову, хотят продлить через микрорай-
он Сабурово до Коломенской набережной, в итоге будет 
вдоль реки единое благоустроенное пространство. А еще 
через весь микрорайон Сабурово проходит большая пе-
шеходная зона, которую тоже заметно обновили в послед-
ние годы. Развитие района продолжается, и это очень 
нравится местным жителям.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАРИНА 
КУДИНОВА
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 1579, 
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА МОСКВО
РЕЧЬЕСАБУРОВО

мнение

Давай прокатимся. Колесо 
обозрения радует горожан

Новый бесплатный аттракци-
он «Колесо обозрения» распо-
ложилось рядом с фестиваль-
ной площадкой «Московских 
сезонов» по адресу: ул. Хачату-
ряна, вл. 13. Открылся аттрак-
цион примерно неделю назад, 
а вот устанавливать конструк-
цию высотой 32 метра начали 
еще в конце апреля. Размеще-
ние колеса организовал сто-
личный Департамент торговли 
и услуг, в ведении которого на-
ходится располагающаяся ря-
дом ярмарочная площадка. 
Большинство посетителей ко-
леса обозрения, сразу после 
того как полюбовались видами 
района с высоты птичьего по-
лета, идут именно на ярмар-
ку — купить свежих фермер-
ских продуктов. 
— Нынешний май нас раду-
ет хорошей погодой. Поэтому 
решили не сидеть дома, а про-
катиться на аттракционе. 
Я, правда, немного боюсь вы-
соты, но муж настоял, — рас-
сказала пенсионерка Ольга 
Родионова, которую мы встре-
тили в очереди из желающих 
покататься.
Ее муж Виталий то и дело под-
бадривал супругу. Для него 
«Колесо обозрения» — ат-
тракцион его детства. Тем бо-
лее никакого экстрима здесь 
не предусмотрено — кабинки 
поднимаются плавно, а с вы-

соты открываются красивые 
виды на Отрадное. 
— С внуками недавно ходили 
на похожий аттракцион на 
ВДНХ и остались довольны. 
Радует, что теперь и у нас поя-
вилось такое развлечение, — 
говорит Виталий Родионов.
Вообще, месторасположение 
аттракциона максимально 
удачное — станция метро 
«Отрадное» находится всего 
в нескольких минутах ходь-
бы, а прямо напротив — боль-
шой сквер. Пока стоишь 
в очереди, невольно огляды-
ваешься и прикидываешь, ку-
да еще можно отправиться 
после катания, чтобы хорошо 
провести время. 

Перед тем как садиться в ка-
бинку колеса обозрения, со-
трудники внимательно зачи-
тывают посетителям правила 
безопасности: во время ката-
ния не вставать, кабинку не 
раскачивать. Самостоятель-
но прокатиться на аттракцио-
не можно только с 14 лет, а де-
тям младше этого возраста 
необходимо сопровождение 
взрослых. 
— Мы случайно проходили 
мимо колеса обозрения — 
шли на ярмарку. И решили 
прокатиться. А потом еще за-
глянем в торговый центр по 
соседству. Удобно, когда все 
рядом, — рассказывает мест-
ная жительница Арина Один-

цова. Она решила прокатить-
ся на колесе вместе с подру-
гой Полиной.
Девушки совсем не боятся вы-
соты, напротив, когда мы 
с ними ненадолго зависли на 
самой высокой точке колеса, 
они смеялись и фоткали друг 
друга на телефоны. 
— Мне кажется, такая поездка 
помогает посмотреть на наш 
район совсем другими глаза-
ми. Кстати, я даже сверху раз-
глядела дом, в котором живу, 
и наш двор, — улыбается По-
лина Чистякова.
Само катание на колесе обо-
зрения длится около пяти ми-
нут, а после спуска отдыхаю-
щие остаются довольны: ат-

тракцион отлично скрасил 
дневную прогулку. 
— Инцидентов нет, так как 
все очень внимательно отно-
сятся к правилам безопасно-
сти. Мы всегда стараемся пра-
вильно проинструктировать, 
чтобы катание на аттракцио-
не было максимально ком-
фортным, — отмечает наблю-
дающий Павел Чирканев.
Колесо обозрения в Отрад-
ном работает для всех жела-
ющих бесплатно с 11:00 до 
22:00 ежедневно. Очередь 
движется достаточно бы-
стро, поэтому долго ждать не 
придется.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В районе Отрад-
ное открылось 
«Колесо обозре-
ния» — в рамках 
фестиваля «Мо-
сковские сезо-
ны». Вчера 
корреспондент 
«ВМ» вместе 
с жителями рай-
она оценила ат-
тракцион.

инфраструктура

13 мая 13:05 Москвичка Полина Чистякова во время катания на колесе обозрения в районе Отрадное. Этот новый для местных жителей аттракцион открылся совсем 
недавно на улице А. Хачатуряна — рядом с зеленым сквером и ярмарочным павильоном

Лодки, катамараны, красивые виды, 
хорошее настроение и дружелюбные утки

Художник запечатлел на своих полотнах 
любимые уголки столицы

В Обручевском районе стар-
товал сезон водных прогу-
лок. Вчера «ВМ» отправи-
лась в Воронцовский парк, 
где открылась лодочная 
станция, и пообщалась с от-
дыхающими.  

Воронцовский парк уже мно-
го лет считается излюблен-
ным местом отдыха среди 
местных жителей. Кроме то-
го, это одна из самых больших 
досуговых зон в районе. Здесь 
можно не только пройтись по 
зеленым аллеям, но и погу-
лять с детьми, заняться спор-
том, посидеть с книжкой, а те-
перь еще покататься на лод-
ках и катамаранах. 
С самого раннего утра на во-
дной глади Большего Ворон-
цовского пруда можно уви-
деть лодки, на которых мест-
ные жители катаются целы-
ми семьями: мама, папа, двое 
деток. А иногда к ним присо-
единяются еще и бабушки 
или дедушки. С погодой в по-
следнее время тоже везет — 
солнышко и теплый весен-
ний ветерок.
— Мы живем неподалеку, по-
этому стараемся каждые вы-
ходные так проводить. Учим 

сынишку управлять судном, 
правильно грести, — расска-
зывает москвичка Юлия Тер-
новая.
Отдельная достопримеча-
тельность Воронцовского 
пруда — большое количество 
уток. Если подольше пона-
блюдать за ними, то мож-
но увидеть, как они, разбив-
шись на пары, кружат вокруг 
лодок и настойчиво выпра-

шивают у отдыхающих раз-
ные лакомства. 
— Парк нам очень нравится, 
благо, живем в нескольких 
шагах. Приходим сюда уже не 
первый год. Детям нравится 
кормить уточек с лодки , — со 
смехом отметила москвичка 
Ольга Тихомирова.
Кстати, за тем, чтобы посети-
тели правильно кормили жи-
вотных, в парке тщательно 

следят. Везде есть указатели, 
которые запрещают кормить 
птиц хлебом, сдобой, а на бе-
регу расположен автомат 
с едой для пернатых.
— У нас недавно появились 
необычные утки с прической 
в виде свисающих перьев. Это 
хохлатая чернеть, — отмети-
ли в пресс-службе парка.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В центре «Притяжение» про-
шла выставка картин почет-
ного гражданина района Хо-
рошево-Мневники Валерия 
Юцкова. Корреспонденты 
«ВМ» посетили экспозицию 
и пообщались с мастером. 

Как рассказывает Валерий 
Юцков, живописью он начал 
заниматься еще в детстве 
и всегда мечтал стать худож-
ником. Но судьба сложилась 
так, что всецело посвятить се-
бя любимому делу он смог 
только после ухода на заслу-
женный отдых. 
— Я учился в  Военно-инже-
нерной академии имени 
В. В. Куйбышева и параллель-
но посещал народный уни-
верситет искусств, который 
находился недалеко от По-
кровского бульвара. В итоге 
я получил два диплома, — 
рассказывает подполковник 
в отставке, художник Вале-
рий Юцков. 
Сегодня в коллекции мастера 
более 2,5 тысячи работ. Все 
они пронизаны одной темой: 
главное для Валерия Яковле-
вича — любовь к Родине, го-
роду и району, в котором он 
живет. 

В центре «Притяжение» в рам-
ках праздничного мероприя-
тия, посвященного Дню Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне, гости могли ознако-
миться более чем с тридца-
тью работами художника, 
часть из которых посвящена 
военной тематике. На карти-
нах застыли памятники и мо-
нументы столицы, посвящен-
ные самой страшной траге-
дии человечества XX века. 
Эти произведения мастера 
призывают зрителя помнить 

и рассказывать детям и вну-
кам о Великой Отечествен-
ной войне.
Другая часть работ, представ-
ленная на выставке, показы-
вает посетителям дорогие 
сердцу автора места в районе 
Хорошево-Мневники. 
— Выставка носит название 
«Прошлое и настоящее райо-
на». В моих работах мож-
но увидеть в мельчайших де-
талях, как год от года менял-
ся мой любимый уголок 
в большой столице. Я живу 

здесь с 1986 года, и все изме-
нения происходили на моих 
глазах, — подчеркивает ху-
дожник. 
К слову, рядом с картинами 
в выставочном зале на специ-
альном стенде расположе-
на еще одна творческая рабо-
та — ода району Хорошево-
Мневники. По словам Валерия 
Яковлевича, это стихотворное 
произведение написала его 
супруга Руфина Васильевна. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня из материалов на этой странице вы узнаете, как благоустраивается район Москворечье-Сабурово, какой высоты 
новый аттракцион «Колесо обозрения» в Отрадном, какая выставка открылась в центре «Притяжение» в районе Хорошево-Мневники и многое другое.

Здание бизнес-центра станет 
частью масштабного проекта

Проверка нашла 
серьезные нарушения

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
КОМПЛЕКС 
СО СПОРТЗАЛОМ 
ВЫСОТОЙ 
В ЧЕТЫРЕ ЭТАЖА 
ПОСТРОЯТ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
РАЙОНА 
СЕВЕРНЫЙ

5
ЗОН ОТДЫХА 
С БАССЕЙНАМИ 
ОБОРУДУЮТ 
В ПЯТИ ПАРКАХ 
СТОЛИЦЫ

Мама обязательно 
придет за бельчонком

Рестораны готовятся 
к гастрофестивалю

Москомархитектура согласовала проект строительства 
бизнес-центра в районе Филевский Парк. По словам глав-
ного архитектора Москвы Сергея Кузнецова, этот бизнес-
центр, отличающийся необычным внешним видом, станет 
частью масштабного проекта по комплексному освоению 
территории «Западный порт». Само здание представляет 
собой единый скульптурный объем, обладающий сложной 
геометрической формой с остроугольным завершением 
со стороны Москвы-реки. Бизнес-центр будет построен 
по адресу: ул. Заречная, вл. 2/1. 

В районе Замоскворечье, на улице Пят-
ницкой, временно закрыли кафе — по-
сле проверки Роспотребнадзора. Причи-
ной инспекции стала пищевая токсико-
инфекция, которая была обнаружена 
у одного из клиентов заведения. Эпиде-
миологи нашли в работе кафе ряд се-
рьезных нарушений. Дело уже передано 
на рассмотрение в Замоскворецкий рай-
онный суд Москвы. 

Первые бельчата были замечены в при-
родно-историческом парке «Измайло-
во»: на природных территориях столицы 
эти милые животные вывели первое 
в сезоне потомство. Специалисты Мос-
природы напоминают, что в случае об-
наружения бельчонка на земле нельзя 
его уносить — его мама где-то поблизо-
сти и придет за ним, как только не будет 
чувствовать угрозу. 

На площади Промышленности ВДНХ 
в Останкинском районе с 18 по 21 мая 
пройдет гастрономический фести-
валь «РестоМаркет Фест». В меропри-
ятии примут участие свыше 40 сто-
личных ресторанов. Для посетителей 
будет работать площадка «Сделано 
в Москве» и пройдет презентация об-
новленного «Гастрономического пу-
теводителя по ВДНХ».

С 20 по 21 мая, а также с 27 по 28 мая будет закрыт участок между станциями 
метро «Савеловская» и «Боровицкая» — для проведения ремонтных работ.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

6 мая 11:07 Художник Валерий Юцков демонстрирует одну 
из своих картин

13 мая 11:39 Москвичи (слева направо) Ольга Тихомирова 
с дочкой Ириной, своей мамой Надеждой Трифоновой 
и сыном Антоном катаются на лодке по пруду парка 

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

Oбручевский район распо-
ложен в Юго-Западном 
округе столице (ЮЗАО).
Главной достопримеча-
тельностью района счита-
ется Воронцовский парк, 
площадь которого состав-
ляет 38 гектаров. На его 
территории расположены 
двухсотлетние деревья, 
а парковую усадьбу вскоре 
отреставрируют. В Обру-
чевском отлично развит 
транспорт — недавно 
там появилась станция 
«Новаторская» Большой 
кольцевой линии. 

справка
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кроме того
На территории Хороше-
во-Мневников располо-
жено два памятника, ко-
торые являются объек-
тами культурного насле-
дия. Это памятник 
генералу Дмитрию Кар-
бышеву, установленный 
в 1980 году на пересече-
нии одноименного буль-
вара и проспекта Мар-
шала Жукова, и компо-
зиция «Ополченцы 
Москвы», которая поя-
вилась в 1974 году.  
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Бойцы удерживают занятые позиции, 
успешно отбивая атаки противника

Навечно встали на переднем крае 
комбриг Макаров, политрук Бровко...

За последние сутки россий-
ские военнослужащие унич-
тожили 18 дронов вооружен-
ных сил Украины. Об этом 
вчера сообщили в Миноборо-
ны России. 

По информации министер-
ства, российские средства 
ПВО за сутки перехватили 
шесть снарядов реактивной 
системы залпового огня «Хай-
марс» и сбили 18 украин-
ских беспилотников. В райо-
не города Хмельницкий так-
же уничтожен склад боепри-
пасов ВСУ. 
В минувшие выходные укра-
инские боевики пытались 
прорвать оборону в районе 
Артемовска, но наши воен-
нослужащие успешно отрази-
ли все атаки противника. Кро-
ме того, артиллерия россий-
ской группировки войск «За-

пад» тем временем сорвала 
попытки националистов пе-
регруппировать силы для кон-
тратаки на позиции наших 
войск. 
— Сорваны две попытки рота-
ции подразделений ВСУ на 
передовых позициях в районе 
населенных пунктов Каменка 
и Берестовое, — сообщил на-
чальник пресс-центра группи-
ровки «Запад» Сергей Зыбин-
ский.
Вместе с тем враг продолжает 
наносить удары по районам 
жилой застройки. По данным 
представительства ДНР в Со-
вместном центре по контро-
лю и координации вопросов, 
связанных с военными пре-
ступлениями Украины, вчера 
ВСУ обстреляли Донецк из ре-
активных систем залпового 
огня, выпустив 11 снарядов по 
Киевскому району города. 

Как сообщил мэр Донецка 
Алексей Кулемзин, в результа-
те налета погиб один мирный 
житель. 
В тылу продолжается сбор гу-
манитарной помощи и грузов 
для отправки на линию фрон-
та. Участие в этом принимают 
как волонтеры и неравнодуш-
ные граждане, так и пред-
ставители государственных 
структур. На днях глава Цен-
тризбиркома Элла Панфило-
ва передала военным, прохо-
дящим службу в зоне специ-
альной военной операции, 
набор медикаментов.
—Здесь есть все, что нужно от 
простуды, обезболивающие, 
средства от клещей, — сооб-
щила Панфилова. — Мы бу-
дем это (поставку медикамен-
тов. — «ВМ») продолжать.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Министерство оборо-
ны сообщило о гибели в До-
нецкой Народной Республи-
ке командира 4-й мотострел-
ковой бригады полковника 
Вячеслава Макарова и заме-
стителя командира армей-
ского корпуса по военно-по-
литической работе полков-
ника Евгения Бровко.

Два высших офицера отличи-
лись во время боевых дей-
ствий в ходе специальной во-
енной операции. 
— Командир 4-й мотострел-
ковой бригады полковник Вя-
чеслав Макаров, находясь на 
передовой, лично руководил 
боем, — сообщил официаль-
ный представитель Минобо-

роны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
Бригада под командованием 
Макарова успешно отбила две 
вражеские атаки, уничтожив 
четыре боевые машины пехо-
ты, три танка и два бронеавто-
мобиля. 
— В ходе отражения третьей 
атаки командир бригады был 
тяжело ранен и погиб во вре-
мя эвакуации с поля боя, — 
сказал Конашенков.
В бою с украинскими нацио-
налистами пал смертью хра-
брых и замкомандира армей-
ского корпуса по военно-по-
литической работе полковник 
Евгений Бровко. Отражая 
вместе с бойцами атаку про-
тивника, он получил множе-

ственные осколочные ране-
ния и погиб.
— Эта история показывает, 
что современные высшие 
офицеры подают подчинен-
ным личный пример, подни-
мают в атаку, так же как это 
было в годы Великой Отече-
ственной войны, — отметил 
ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев. — Я сам был на 
Донбассе и видел, как до-
блестно сражаются наши офи-
церы и военнослужащие, они 
действительно проявляют ге-
роизм. И о таких бойцах, со-
вершивших подвиг, важно 
рассказывать всем. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Предотвратил 
мощный взрыв
Гвардии ефрейтор Сергей 
Морозов (1) — водитель 
топливозаправщика. 
Сергей двигался в колонне 
батальонной тактической 
группы. Во время движе-
ния она попала под артил-
лерийский обстрел со сто-
роны противника. Голов-
ная и замыкающая машина 
оказались обездвижены. 
Но Морозов грамотно оце-
нил обстановку, понимая, 
что попадание снаряда 
в машину с горючим приве-
дет к мощному взрыву, ко-
торый уничтожит большое 

количество живой силы 
и техники. Он, рискуя жиз-
нью, вывел автомобиль 
из зоны непрекращающе-
гося обстрела. Как только 
Морозов отъехал на без-
опасное расстояние, то об-
наружил двух украинских 
националистов, которые 
пытались подобраться 
к машине с топливом 
и взорвать ее. Заметив их, 
Сергей прицельным огнем 
уничтожил противника. 

Отбил противника 
Экипаж гвардии ефрейтора 
Ивана Шагина (2) выпол-
нял задачу по удержанию 
позиций в стратегически 
важном районе населенно-
го пункта. Противник пред-
принял попытку наступле-
ния с целью отбить занима-
емые нашими войсками 
территории и атаковал де-
сантников превосходящи-
ми силами. Находясь на пе-
редовой позиции, Шагин 
своевременно обнаружил 
передвижения противника, 
занял с экипажем самоход-
ной артиллерийской уста-
новки выгодную позицию 
и вступил в бой. Професси-
ональное использование 
боевых возможностей воо-
ружения сыграло решаю-
щую роль. Гвардии ефрей-
тор и его экипаж смогли 
уничтожить в ходе сраже-
ния бронеавтомобиль, пу-
леметный расчет, а также 
военнослужащих ВСУ. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

АДРЕС
ул. Яблочкова, 5, 
стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Кроме того, контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки
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Старшина пережил плен 
и вернулся в строй

Житель Горловки Николай 
Дубина с позывным «Ива-
ныч» — боец первой волны 
ополчения. Летом 2014 года 
старшина батальона «Восток» 
оказался в бандеровском пле-
ну, где находился больше пя-
ти лет.
— То, что на Украине может 
произойти переворот, я пони-
мал еще в 2013 году, когда ез-
дил в киевский институт на 
обследование по гипертонии. 
Бандеровцы уже тогда прово-
дили антиправительственные 
демонстрации, нападали на 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, — вспоми-
нает старшина. 
Еще в первой половине апре-
ля 2014-го мужчина решил от-
правиться на защиту Донбас-
са, но жене ничего не сказал.
— Время — около двух часов 
ночи. Собрав вещи, был готов 
выйти из дома. Но жена как 
чувствовала: «Ты куда это?» 
А я: «Да-а-а, в туалет...» Тут 
еще на пути Бой подвернулся, 
так звали нашу собаку, и гро-
жу ей пальцем: «Тсс, мол-
чи», — вспоминает опол-
ченец. 
Ночью из города Орехово 
в Запорожской области муж-
чина выехал на скутере в До-
нецк. 
— Утром позвонила жена, ру-
галась, я ответил, что не могу 
прятаться, когда наши в опас-
ности, — говорит «Иваныч». 
В мае 2014 года старшина за-
паса войск специального на-
значения СССР уже находился 
в составе батальона «Восток». 
В нем военнослужащий отве-
чал за столовую, оружейный 
и медицинский склады. 
А в начале июля «Иваныч» уже 
спланировал диверсию про-
тив бандеровцев — подрыв 
железнодорожного моста 
в Орехове, по которому на 
Донбасс шли поезда с украин-
ской военной техникой. На 
задание Николая, его сына 

Александра и еще троих това-
рищей отправлял командир 
батальона «Восток» Алек-
сандр Ходаковский, с позыв-
ным «Скиф». «Цель диверсии 
состояла в том, чтобы парали-
зовать украинские войска 
в Ореховском, Пологовском, 
Гуляйпольском, Чернигов-
ском и Токмакском райо-
нах», — поясняет «Иваныч».
При подрыве моста Николая 
Дубину, его сына и товарищей 
арестовали 8 июля 2014 года. 
«Иваныча», раненного оскол-
ками, бандеровцы привезли 
в больницу в Запорожье, где 
он находился трое суток. Его 
приковали к кровати за руку, 
а в палате дежурил конвой.
— Там меня лечил местный 
хирург Карп Витальевич. Оч-
ки в роговой оправе, меди-
цинская маска, лет под 80... — 
вспоминает боец. — Он гово-
рил мне: «Не переживай, сы-
нок, мы тебя вылечим». 
А рядом с ним стоит эсбэуш-
ник и говорит ему: «Карп 
Витальевич, он же все равно 
террорист, давай я ему гор-
тань сломаю, и он сдохнет». 
Врач этого гниду послал и за-
нялся моим лечением. Он 
пришил мне кисть руки, кото-
рую оторвало в результате ди-
версии. 
Потом Николая отправили 
в запорожскую тюрьму № 10. 
— Там эсбэушники издева-
лись как могли. Накрывали 
лицо полотенцем и поливали 
его водой. Она задерживалась 
во рту, из-за чего создавался 
эффект удушения. Издева-
лись, используя электриче-
ский ток, душили, выбивали 
и вырывали зубы, теперь хожу 
с протезами, — продолжает 
«Иваныч». — Начальник СБУ 
Александр Шмитько лично 
колошматил меня. Гиперто-
ния помогла пережить пытки, 
я быстро терял сознание.
Троих участников диверсии 
обменяли на украинских 

пленных в 2014-м. А сына Ни-
колая освободили в 2016-м. 
«Иваныча» обменяли только 
29 декабря 2019 года, тогда 
ему было 63 года.
— Меня отправили на лече-
ние в больницу Горловки, про-
вели операцию по удалению 
камней из желчного пузыря, 
ставших последствием пре-
бывания в плену. А затем на 
реабилитацию, — говорит он.
Пережив пытки и психоло-
гическое насилие со сторо-
ны нео нацистов, «Иваныч» 
остался верным своим убеж-
дениям. После объявления 
СВО он поехал в военкомат. 

Там ему отказались выписы-
вать повестку из-за возраста. 
— Я надежду не терял. Испек 
воздушный бисквит по бабуш-
киному рецепту, принес в во-
енкомат и говорю: «Девушки, 
выпишите мне повестку. 
Я присягу советскому народу 
давал», — вспоминает он.
Его отправили на службу 
в подразделение Енакиево. 
— Через пару месяцев началь-
ник бригады сказал: «Вы свое 
уже отвоевали, теперь дайте 
возможность вступиться за 
вас», — говорит «Иваныч». — 
В итоге меня уволили прика-
зом от 24 октября 2022 года.

7 мая 22:45 Житель Горловки (ДНР), ополченец и старшина в отставке Николай Дубина печет 
воздушные бисквиты по бабушкиному рецепту 

Улыбки на лицах детей стали 
ценнейшей из наград 

Худрук Донецкого академиче-
ского музыкально-драмати-
ческого театра им. М. М. Бро-
вуна Наталья Волкова (на фо-
то) рассказала спецкору 
«ВМ», как сейчас живет их уч-
реждение.
Как вам в тяжелейших услови-
ях, по сути, осады и постоян-
ных обстрелов Донецка уда-
лось сохранить театр, творче-
ский коллектив? 
Эскалация боевых действий 
на территории республики 
сильно ударила по всему Дон-
бассу, это отразилось и в сфе-
ре культуры. Запрет на массо-
вые мероприятия, обстрелы 
театра, никакой гарантии без-
опасности. Два человека из 
нашего коллектива погибли 
при исполнении воинского 
долга, многие попросту не 
могли выйти из подвалов, не-
которые эвакуировались. Но 
коллектив продолжил рас-
крывать свой потенциал. В от-
сутствие возможности дарить 
зрителям премьеры в феврале 
2022-го театр возобновил он-
лайн-проекты, такие как «Зо-
лотой фонд театра». 
Ваш театр одним из первых ор-
ганизовал творческие брига-
ды, которые начали давать 
концерты для раненых бойцов 
в госпиталях и на позициях. 
Как ведется эта работа? 
Еще в 2014–2015 годах, когда 
военные действия только на-
чались, для нашего театра не 
было вопроса: работать или не 
работать? Был: «Чем мы, кон-
кретно каждый из нас, может 
быть полезен здесь и сейчас?» 
Так стихийно начались поезд-
ки на передовую и в военные 
госпитали. Сначала неболь-
шим составом. Потом уже 
с полноценными концертны-
ми программами. Для меня, 
как для руководителя, всегда 
остро стоит вопрос безопасно-
сти сотрудников. Но как же это 
важно и ценно, когда артисты 
сами вызываются в подобные 
поездки! Мы привозили и гум-
помощь: продукты питания, 
одежду. Кто-то сказал, что в од-
ном из медучреждений города 
заполнено детское отделе-
ние — туда привезли малышей 
с мамами с только что осво-
божденных территорий. И на-
ши актеры повезли с собой 
игрушки, книжки, фрукты, 
цветные карандаши. В палаты, 
где были тяжелые, лежачие ре-
бята, заходили сказочные ге-
рои. Они играли с малышами, 
да просто обнимали их. И зна-
ете, улыбки, появившиеся 
в тот момент на перебинто-
ванных личиках, — вот то, по-
настоящему ценное, что доро-

же любых наград и призна-
тельных слов. То, ради чего 
стоит жить дальше. 
Подготовил ли коллектив теа-
тра за последний год какие-то 
премьерные постановки? 
Мы готовим несколько поста-
новок, одна из них — патрио-
тическая опера-драма «Le 
prince André. Князь Андрей 
Болконский» по роману Тол-
стого «Война и мир». Поста-
новка осуществляется в рам-

ках грантовой поддержки 
Президентского фонда куль-
турных инициатив. Вокаль-
ные стили оперы — это барок-
ко и оперное классическое, 
драматическое актерское 
и народное пение. Это будет 
самый масштабный проект 
театра за всю его 96-летнюю 
историю! 
Чувствуете ли вы после рефе-
рендума помощь со стороны 
профильных ведомств, коллег 
из других регионов? 
Референдум о присоединении 
ДНР к России стал важней-
шим историческим событием 
для всех нас. Однако уже 
с первых лет начала боевых 
действий на Донбассе театр 
активно поддерживали колле-
ги из РФ. В 2015 году более 80 
человек коллектива отправи-
лись в первый со времен СССР 
большой тур, посетив Москву, 
Ярославль, Нижний Новгород 
и Казань. А в 2017 году Муз-
драма стала членом Ассоциа-
ции деятелей русских театров 
зарубежья, были заключены 
договоренности о профобуче-
нии сотрудников. В 2016 году 
мы получили личное разреше-
ние от Алексея Рыбникова на 
постановку рок-оперы «Юно-
на и Авось». Большой пласт 
работы реализуется при под-
держке российского Союза 
театральных деятелей, за что 
мы очень благодарны Алек-
сандру Калягину. Его содей-
ствие ощущается на протяже-
нии всех военных лет. Сегод-
ня наших артистов охотно 
приглашают на международ-
ные вокальные конкурсы, вы-
ступать на лучших площадках 
России. Мы завоевали дове-
рие коллег и стараемся оправ-
дывать его своей деятельно-
стью. А в 2022 году гостем теа-
тра стал Владимир Машков. 
И благодаря ему состоялись 
гастроли спектакля о войне 
в Донбассе «Я Zнаю праVду!». 
Присоединение ДНР к России, 
на мой взгляд, это официаль-
ное признание взаимосвязи, 
которая существовала на про-
тяжении многих лет и лишь 
укрепилась в последние годы. 
Вы не уехали из ДНР даже 
в самые непростые времена. 
Почему? 
Это мой дом, моя земля, моя 
Родина! У меня никогда не бы-
ло и мысли о том, чтобы поки-
нуть Донецк и республику. 
Еще в 2014 году мы сделали 
свой выбор, каждый из нас ну-
жен именно здесь — дома. Мы 
приближаем всеобщую побе-
ду, каждый на своем месте. 

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов продолжает работу в зоне специальной воен-
ной операции. В каждом номере «ВМ» читайте его экс-
клюзивные интервью, репортажи и аналитические ма-
териалы из самого центра событий — Донецкой Народ-
ной Республики.

От нашего 
корреспондентата

Спецкор газеты «Вечерняя Москва» Алексей Зернаков 
продолжает работу в зоне специальной военной опера-
ции. В каждом номере «ВМ» читайте его эксклюзивные 
интервью, репортажи и аналитические материалы пря-
мо из самого центра событий — Донецкой Народной 
Республики.

От нашего 
специального 
корреспондента

Батальон «Восток» был 
сформирован в мае 2014 
года. Командир батальо-
на — Александр Ходаков-
ский с позывным «Скиф», 
заместитель начальника 
Главного управления Ро-
сгвардии по Донецкой 
Народной Республике. 
В марте 2023 года Хода-
ковский заявил, что «Вос-
ток» станет основой спец-
наза Росгвардии в ДНР.

кстати

досье
Наталья Марковна Вол-
кова родилась в 1976 го-
ду в Донецке. С декабря 
2012 года и по настоя-
щее время занимает 
должность генерально-
го директора — художе-
ственного руководителя 
государственного пред-
приятия «Донецкий ака-
демический музыкаль-
но-драматический театр 
им. М. М. Бровуна». 
Председатель обще-
ственной организации 
«Союз театральных дея-
телей ДНР». В ноябре 
2018 года избрана депу-
татом Народного совета 
ДНР, возглавив Комитет 
по образованию, науке 
и культуре.

История Музыкально-дра-
матического театра имени 
М.М.Бровуна началась
в 1927 году в Харькове.
В 1933 году был переве-
ден в Сталино (так назы-
вался Донецк до 1961 го-
да). В 2015-м Донецкий 
музыкально-драматиче-
ский театр получил статус 
государственного. На се-
годняшний день в его ре-
пертуаре насчитывается 
60 спектаклей. 
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

— При выстреле затвор дви-
жется назад, а сверху я поста-
вил еще один затвор, чтобы он 
двигался в другую сторону. То 
есть оружие при выстреле сто-
яло на месте. Сейчас это реа-
лизовано в наших отечествен-
ных автоматах. Впоследствии 
я понял, что для снайперской 
винтовки такой вариант не 
нужен, так как снайпер может 
сидеть на одной позиции не-
делю, выжидая, а потом ему 
надо сделать всего один вы-
стрел и скрыться, — дополнил 
Эрнест.
После этого у изобретателя 
была идея модульного кара-
бина, но дальше идеи дело не 
пошло, пока, будучи учащим-
ся восьмого класса, он не уз-
нал о пистолете с нижним рас-
положением канала ствола.
— Моделью стал чехословац-
кий пистолет «Алиен», но 
у него была проблема. Он был 
не очень надежным. Он пред-
назначался для спортивной 
стрельбы, но после 200 вы-
стрелов забивался и отказы-
вался стрелять. Конечно, 
после каждого отстрела 
есть возможность почи-
стить пистолет, но меня 
заинтересовал этот 
момент, — отметил 
Эрнест.
«Чехословацкий» 
здесь не оговорка. 
Дело в том, что 

компания, которая выпускала 
пистолет, появилась в 2001 го-
ду в словацком городе Трен-
чин, а в 2017 году перемести-
лась в Прагу — столицу Чехии.
Школьник решил создать 
что-то более надежное. Но-
вую модель пистолета он 
сделал для того, чтобы 
спортсменам не нужно бы-
ло отвлекаться во время 
соревнований. Кроме того, 
цена прототипа — порядка 
400 тысяч рублей, а отече-
ственный его вариант 
значительно дешевле. 
Для обычных людей такой 
пистолет не подойдет, так 
как короткоствольное ору-
жие в России запрещено.
— От «Алиена» мой пистолет 
отличается принципом рабо-
ты автоматики. У меня прин-
цип короткого хода ствола, 

в то время как у прототипа 
был отвод пороховых газов из 
канала ствола. То есть в чеш-
ском варианте при выстреле 
пороховые газы толкают пу-

лю вперед, они через специ-
альное отверстие попада-
ют в специальный канал, 
при этом отводя затвор 
в крайнее заднее положе-
ние, а у меня все реализова-
но за счет отдачи, — говорит 

изобретатель. 
Тем не менее пистолета не 
было бы без помощи семьи 
школьника. Они помогали 
ему на начальных этапах, вы-

слушивали его идеи и давали 
полезные советы.
— Пистолет создан для спор-
тивной стрельбы. Им могут за-
интересоваться в МВД, но для 
них нужно что-то полегче, по-
тому что они все-таки ходят 

весь день с табельным оружи-
ем. Этот пистолет специально 
сделан тяжелее, его масса — 
850 граммов. В теории его 
можно применять для защиты 
граждан, если немного дора-
ботать, — отметил Эрнест.
Такое оружие может стать от-
личным вариантом для спор-
тсменов. Разработкой Эрне-
ста заинтересовалась одна 
известная оружейная компа-
ния, он активно с ней сотруд-
ничает. Сейчас он делает 
3D-модель этого пистолета, 
чтобы показать движение 
различных механизмов и впо-
следствии уже поставить на 
станок и все выполнить в ме-
талле. 
— Мой научный руководи-
тель — преподаватель МГТУ 
имени Баумана Сергей Доро-
шенко, создатель известных 
пистолетов «Соратник СП-9» 
и «Соратник СП-15». И ему 
я очень благодарен за мудрые 
советы и своевременные под-
сказки.
Самую первую версию писто-
лета Эрнест Постников напе-
чатал на 3D-принтере. Он от-
личается от улучшенной вер-
сии строением спускового 
крючка. 
— После создания этого пи-
столета есть два варианта раз-
вития событий: либо я зай-
мусь космической темой, 
либо можно создать мало-
габаритный пулемет для 
спецслужб, — отметил Эр-
нест Постников в завер-
шение.

АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Школьник создал модель 
спортивного пистолета

Школа № 1580 растит 
хорошее поколение 
инженеров и ребят, 
готовых посвятить 

свою жизнь науке. Старше-
классник отмечает, что это не 
первая модель пистолета, ко-
торую он создал. Заниматься 
созданием моделей оружия он 
начал еще в семилетнем воз-
расте. 
— Когда мне было около вось-
ми лет, дедушка привил мне 
любовь к оружейному делу, 
к военной тематике, меня ста-
ло интересовать, чем ведется 
бой. Первый мой проект был 
не очень эффективным, пото-
му что там была колоссальная 
отдача, но это был 
мой первый опыт, — 
говорит Эрнест 
Постников.
В третьем классе 
юный изобретатель 
сделал усовершен-
ствованный про-
ект легендарного 
пистолета «Кольт 
М-1911» 45-го калибра. Затем 
у него были идеи пистолетов-
пулеметов и крупнокалибер-
ной снайперской винтовки. 
Она была дальнобойной 
и практически без отдачи.

При выстреле затвор дви
жется назад, а сверху я поста-
вил еще один затвор, чтобы он 
двигался в другую сторону. То 
есть оружие при выстреле сто-
яло на месте. Сейчас это реа-
лизовано в наших отечествен-
ных автоматах. Впоследствии 
я понял, что для снайперской 
винтовки такой вариант не 
нужен, так как снайпер может 
сидеть на одной позиции не-
делю, выжидая, а потом ему 
надо сделать всего один вы-
стрел и скрыться, — дополнил 
Эрнест.
После этого у изобретателя 
была идея модульного кара-
бина, но дальше идеи дело не 
пошло, пока, будучи учащим-
ся восьмого класса, он не уз-
нал о пистолете с нижним рас-
положением канала ствола.
— Моделью стал чехословац-
кий пистолет «Алиен», но 
у него была проблема. Он был 
не очень надежным. Он пред-
назначался для спортивной 
стрельбы, но после 200 вы-
стрелов забивался и отказы-
вался стрелять. Конечно, 
после каждого отстрела 
есть возможность почи-
стить пистолет, но меня 
заинтересовал этот 
момент, — отметил 
Эрнест.
«Чехословацкий» 
здесь не оговорка. 
Дело в том, что 

компания, которая выпускала 
пистолет, появилась в 2001 го-
ду в словацком городе Трен-
чин, а в 2017 году перемести-
лась в Прагу — столицу Чехии.
Школьник решил создать 
что-то более надежное. Но-
вую модель пистолета он 
сделал для того, чтобы 
спортсменам не нужно бы-
ло отвлекаться во время я
соревнований. Кроме того,
цена прототипа — порядка 
400 тысяч рублей, а отече-
ственный его вариант 
значительно дешевле. 
Для обычных людей такой 
пистолет не подойдет, так 
как короткоствольное ору-
жие в России запрещено.
— От «Алиена» мой пистолет 
отличается принципом рабо-
ты автоматики. У меня прин-
цип короткого хода ствола, 

в то время как у прототипа 
был отвод пороховых газов из 
канала ствола. То есть в чеш-
ском варианте при выстреле 
пороховые газы толкают пу-

лю вперед, они через специ-
альное отверстие попада-
ютю  в специальный канал, 
прп и этом отводя затвор 
в крайнее заднее положе-
ние, а у меня все реализова-
но за счет отдачи, — говорит 

изобретатель. 
Тем не менее пистолета не 
было бы без помощи семьи 
школьника. Они помогали 
ему на начальных этапах, вы-

слушивали его идеи и давали 
полезные советы.
— Пистолет создан для спор-
тивной стрельбы. Им могут за-
интересоваться в МВД, но для 
них нужно что-то полегче, по-
тому что они все-таки ходят 

весь день с табельным оружи
ем. Этот пистолет специально 
сделан тяжелее, его масса — 
850 граммов. В теории его 
можно применять для защиты 
граждан, если немного дора-
ботать, — отметил Эрнест.
Такое оружие может стать от-
личным вариантом для спор-
тсменов. Разработкой Эрне-
ста заинтересовалась одна 
известная оружейная компа-
ния, он активно с ней сотруд-
ничает. Сейчас он делает 
3D-модель этого пистолета, 
чтобы показать движение 
различных механизмов и впо-
следствии уже поставить на 
станок и все выполнить в ме-
талле. 
— Мой научный руководи-
тель — преподаватель МГТУ 
имени Баумана Сергей Доро-
шенко, создатель известных 
пистолетов «Соратник СП-9» 
и «Соратник СП-15». И ему 
я очень благодарен за мудрые 
советы и своевременные под-
сказки.
Самую первую версию писто-
лета Эрнест Постников напе-
чатал на 3D-принтере. Он от-
личается от улучшенной вер-
сии строением спускового 
крючка. 
— После создания этого пи-
столета есть два варианта раз-
вития событий: либо я зай-
мусь космической темой, 
либо можно создать мало-
габаритный пулемет для 
спецслужб, — отметил Эр-
нест Постников в завер-
шение.

АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ЗНАЙ НАШИХ 
Ученик школы 
№ 1580 Эрнест 
Постников стал 
победителем 
Олимпиады 
школьников 
«Шаг в будущее» 
по профилю «Ин-
женерное дело». 
Он создал уни-
кальную модель 
пистолета.

Люди не замечают, когда их любят. Они замечают, 
когда их перестают любить.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Победители чемпионата 
получат хорошую работу ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Что нужно взять 
с собой в поход ➔ СТР. III

МАСТЕРКЛАСС Готовим 
настоящие вкусные 
солдатские щи➔ СТР. IV

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Как вырастить гвоздику 
на садовом участке ➔ СТР. IV
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11 мая. Ученик 
10 «Л» класса школы 
№ 1580 Эрнест 
Постников 
демонстрирует 
модель пистолета, 
который сам 
усовершенствовал

История уникального ан-
самбля «Березка», при-
знанного националь-
ным достоянием нашей 

страны, началась 75 лет на-
зад. Но этот год для ансамбля 
особый не только поэтому. 
В 2023 году исполняется 
115 лет со дня рождения жен-
щины-легенды Надежды На-
деждиной — уникального хо-
реографа, народной артистки 
СССР, основательницы ан-
самбля, а также 85 лет со дня 
рождения народной артист-
ки СССР Миры Кольцовой, 
с 1979 года служившей в долж-
ности худрука и главного ба-
летмейстера ансамбля.
…Видя солисток «Березки», 
иностранцы просто теряли го-
лову. Плавный, плывущий шаг 
девушек из хоровода завора-
живал: они двигались, точно 
неземные создания, не каса-
ясь ногами сцены, обладали 
феноменальной грацией 
и просто околдовывали всех 
своими «поэтическими» но-
мерами, поставленными На-
деждой Надеждиной. «Цепоч-
ка», «Лебедушка», «Цветы по-
левые», «Прялица», «Ямщики» 
и многие другие композиции 
стали открытием в сцениче-
ском воплощении русского 
народного танца. Любовь, 

нежность, игривость — де-
вушки «танцевали мир», вос-
певая все то прекрасное, что 
в нем есть. 

Лицом ансамбля, его солист-
кой, долгое время была Мира 
Кольцова. Красавица и неве-
роятный талант, она была на 

особом счету у Надеждиной. 
Поначалу Надежда Сергеевна 
высоко оценивала только ис-
полнительский талант Миры, 

но потом поняла, что может 
оставить ансамбль на ее попе-
чение и не прогадает. Так 
и вышло: Мира Кольцова 
в 1980 году возглавила ан-
самбль, укрепила его славу 
множеством постановок (из 
самых известных это «Коло-
кольцы», «Реченька», «Осен-
ний хоровод», «Петрушка») 
и не только продолжила дело 
Надеждиной, но обогатила 
и развила ее наследие. 
Важнейшей частью ансамбля 
«Березка» является уникаль-
ный оркестр русских народ-
ных инструментов. Живая 
музыка позволяет глубже 
прочувствовать магию проис-
ходящего на сцене. А уникаль-
ные костюмы «Березки» до-
стойны отдельной публика-
ции. Ансамбль всегда ассо-
циировался с трепетной 
чистотой и красотой России. 
Государственный академиче-
ский хореографический ан-
самбль «Березка» имени 
Н. С. Надеждиной является 
единственным обладателем 
золотой медали «За вклад 
в укрепление дружбы между 
народами», присужденной 
Всемирным советом сторон-
ников мира в 1959 году. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ 
edit@vm.ru 

Танцевальный символ страны — ансамбль «Березка» 

Государственный хореографический ансамбль «Березка» исполняет 
танец «Тройка». Фото 1956 года

Помните: «От Сокольни-
ков до Парка на ме-
тро», — поется в попу-
лярной «Песне старого 

извозчика» Леонида Утесова? 
Именно эта ветка метрополи-
тена — от станции «Сокольни-
ки» до станции «Парк культу-
ры» — стала первой в Москве 
и открылась 15 мая 1935 года. 
Она сразу стала сверхвостре-
бованной у горожан. Объяс-
няется это просто: первая ли-
ния метро повторяла марш-
рут самых используемых на 
тот момент автобусно-трам-
вайных линий. С метро сразу 
стали связывать разные ле-
генды — особенно с процес-
сом строительства. Со времен 
развала СССР в народе бытует 
мнение, что на стройке ис-
пользовался труд заключен-
ных ГУЛАГа, многие из них 
погибли от тяжелой работы. 
Стройка метрополитена была 
действительно настолько 
масштабным проектом, что 
на нее не хватало собствен-
ных сил Метростроя. Откуда 
же советская власть взяла не-
достающие рабочие руки?
— Дело в том, что рабочих на 
больших стройках социализ-
ма вполне хватало благодаря 
коллективизации, — расска-
зал историк Иван Белоконь. — 

Коллективизация вывела из 
деревень в города около 
12 миллионов человек. И мно-
гие из них были задействова-
ны на больших стройках — 
в основном, конечно, в каче-
стве неквалифицированной 
рабочей силы. Учитывая та-
кое положение, использовать 
труд заключенных не было 
надобности. Среди населения 

на рубеже 1920–1930-х годов 
действительно был сильней-
ший энтузиазм и огромное ко-
личество добровольцев на лю-
бые стройки. В этом смысле 
советский фильм «Доброволь-
цы» ничуть не грешит против 
истины. 
Специалисты по истории мо-
сковского транспорта выяс-
нили, откуда пошел слух про 
заключенных ГУЛАГа на про-
кладке линий метро. Оказы-
вается, выдумки про это поя-
вились еще в среде общества 
«Мемориал» (признано ино-
агентом), занимавшегося 
исследованием политиче-
ских репрессий в СССР с яв-

но антисоветских позиций. 
А в 2009 году культуролог 
и урбанист Ольга Зиновьева 
в книге «Символы сталинской 
Москвы» написала, что НКВД 
якобы послал на стройку «ты-
сячи политических заключен-
ных». Но... никаких подтверж-
дений, никаких ссылок на до-
кументы или воспоминания 
участников стройки Зиновье-

ва не привела. Хо-
тя именно ее книгу 
часто приводят 
в качестве «доказа-
тельства».
Между тем немец-
кий исследова-

тель-социолог Дитмар Ной-
татц в книге «Московское ме-
тро: от первых проектов до 
великой стройки сталиниз-
ма» доказал на основе архив-
ных документов, что никаких 
заключенных на строитель-
стве метро не было.
А были комсомольцы-добро-
вольцы, работавшие постоян-
но, и работники различных 
московских учреждений, ко-
торые помогали стройке на 
регулярных субботниках. Вот 
они вместе со специалистами 
Метростроя и сделали для нас 
метро. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@edupressa.ru

Кто на самом деле строил 
первое московское метро

НЕ ФАКТ!

Российских студентов хотят обязать отрабатывать три года 
по распределению после получения диплома, если они учились 
на бюджете. С таким предложением Госсовет Республики Та-
тарстан обратился в Госдуму. Напомним, подобная практика 
действовала в советское время. Авторы инициативы уверены, 
это будет полезно и сегодня: законопроект позволит гарантиро-
ванно обеспечить молодых специалистов работой. 

Способ быстро найти хорошую 
работу и зарплату

Проблемы занятости никаким 
жестким указом не решишь

Обратите внимание: 
многие вчерашние сту-

денты, учившиеся на бюджет-
ных местах и получившие 
технические специальности, 
работают не в той профессии, 
которой учились. 
Многие, напри-
мер, ушли в тор-
говлю. Разумеет-
ся, государство 
вправе предъя-
вить им: я тебя не-
сколько лет на ин-
женера учило, а ты 
мебелью или теле-
фонами торгуешь! 
Но бывший сту-
дент, разумеется, 
может возразить: 
я готов пойти ра-
ботать инженером, если бы 
это было хорошее современ-
ное предприятие с достойной 
зарплатой и нормальными 
условиями труда. Что получа-
ется? Должна быть честная 
игра. Человек отрабатывает 
по своей специальности 

и квалификации необходи-
мый период, но получает 
за это достойные деньги. 
В целом, я считаю, при подоб-
ном подходе очень многие бу-
дут готовы три года потру-

диться. Причем 
не только из-за де-
нег, но еще и пото-
му, что поиск ра-
боты — довольно 
сложное, утоми-
тельное занятие. 
Многих выпускни-
ков не берут из-за 
отсутствия опыта, 
а тут у них будет 
гарантированное 
место. Чтобы рас-
пределение не бы-
ло принудилов-

кой, его можно провести в ви-
де своеобразной ярмарки: 
пусть предприятия предлага-
ют места, а студенты выбира-
ют. Тогда будет конструктив-
ный диалог между студента-
ми и работодателями вместо 
принципа «куда пошлют». 

Начнем с того, что эта 
инициатива не соответ-

ствует целому ряду положе-
ний Конституции России. На-
пример, в статье 75.1 сказа-
но, что государство должно 
избегать инициа-
тив или решений, 
«способных дез-
ориентировать 
или напугать об-
щество, подорвать 
веру в то, что осно-
вополагающие 
принципы и га-
рантии, определя-
ющие устойчи-
вость социально-
политической си-
стемы, не будут 
произвольным об-
разом пересмотре-
ны». Предложенный проект 
едва ли можно считать пра-
вильным и своевременным. 
Второй момент: вот абитури-
ент дает обязательное согла-
сие на трудоустройство 

по распределению. А что 
дальше? После того, как 
он отработает три года? 
Он сможет на этом месте 
остаться или нет? Неопреде-
ленность полная. Третий мо-

мент: очевидно, 
что законопроект 
ограничивает сво-
боду передвиже-
ния, что также 
не вписывается 
в конституцион-
ные рамки. В це-
лом, я думаю, пла-
ново-директивное 
распределение вы-
пускников может 
быть востребова-
но только в плано-
вой системе на-
родного хозяй-

ства. Попытки директивно-
командным образом 
решать сложные системные 
проблемы занятости, на мой 
взгляд, совершенно беспер-
спективны. 

СЕРГЕЙ КАБЫШЕВ
ГЛАВА КОМИТЕТА 
ГОСДУМЫ ПО НАУКЕ 

И ВЫСШЕМУ 
ОБРАЗОВАНИЮ

ПРОТИВ

МИХАИЛ 
ГУНДАРИН
ДОЦЕНТ РГСУ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

МИРА КОЛЬЦОВА
НАРОДНАЯ АРТИСТКА СССР

Мы отличаемся от всех фоль-
клорных коллективов тем, 
что основатель коллектива 
Надежда Сергеевна Надеж-
дина создала жанр автор-
ских произведений, которые 
используют текст, хореогра-
фию, мысль, русскую идею. 
У нас нет танца ради танца. 
Наши артисты должны мыс-
лить, они должны быть ин-
теллектуалами, добиваясь 
при минимальном жесте 
максимального выражения 
чувств.

В спортивной стрельбе соревнуются не только сами участники соревнований, но и оружие, 
которое они используют. От его характеристик часто зависит победа. 
Пистолеты применяются в двух подвидах стрелкового спорта: пулевой и практической 
стрельбе. Стрелки используют как пневматическое оружие, так и огнестрельные пистолеты 
различных калибров. Спортивные ружья и пистолеты отличает не только необычный ди-
зайн. Требования к высокой точности делают такое оружие самым высокотехнологичным 
на рынке, что объясняет их высокую стоимость.

МЕЖДУ ТЕМ

ПРИДУМЫВАТЬ 
НОВЫЕ МОДЕЛИ 
ОРУЖИЯ ЭРНЕСТ 
НАЧАЛ В СЕМЬ 
ЛЕТ. ИНТЕРЕС 

К ТЕМЕ ПОЯВИЛСЯ 
БЛАГОДАРЯ 
ДЕДУШКЕ
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учебы проявил себя как про-
фессиональный мастер, рабо-
тодатель тебя сам найдет 
и предложит самые выгодные 
условия. 
АРМЕН МУРАДЯН
a.muradyan@vm.ru

— Мои бабушка и дедушка за-
теяли строительство большо-
го дома на дачном участке. 
Буду им помогать. 
Что касается более далеких 
перспектив, Андрей и Дми-
трий уверены, что легко 
найдут себе высокооплачи-
ваемую работу. Бетонщик — 
одна из наиболее востре-
бованных профессий на 
стройплощадках, и спрос на 
таких специалистов неуклон-
но растет. Ведь чем сильнее 
экономика страны, тем боль-
ше строек. А зна-
чит, профессиона-
лы в этой сфере 
всегда будут вос-
требованы. Да и за-
работок у бетон-
щиков вполне до-
стойный и начина-
ется от 100 тысяч 
руб лей.
И надо учитывать, что это 
только одна из многих строи-
тельных специальностей, ко-
торыми овладеют ребята во 
время учебы в колледже. Глав-

ное — выйти из учебного 
заведения подготовлен-
ными специалистами. 
А уж если ты во время 

Андрей пока на первом курсе, 
но как только узнал о том, что 
есть возможность поучаство-
вать в конкурсе профессио-
нального мастерства, сразу 
дал свое согласие.
— Подготовка к чемпионату 
«Московские мастера» заняла 
почти полгода. Я сначала уди-
вился, что эти занятия назы-
вались тренировками, но поз-
же понял, что так оно 
и есть, — рассказывает он. — 
На самом чемпионате у нас 
было три задания: сделать бе-
тонный столик, затем арма-
турный каркас и, наконец, 
опалубок (вспомогательная 
конструкция из дерева или  
металла для придания формы 
монолитным конструкциям 
из бетона). Готовить нас 
к чемпионату педагоги нача-
ли фактически с нуля. Но было 
очень интересно — мы каж-
дое занятие узнавали что-то 
новое. И что самое главное, 
мы вместе с Дмитрием Коче-
вым, с которым я выступал 
одной командой, довели 
наши действия до пол-
ного автоматизма. 
Когда уже не просто 
знаешь, как надо 
сделать, а уверен 
в своих силах — 
и действуешь.
— Взять тот же бетон-
ный столик, который 
мы сделали в рамках 
чемпионата, — всту-
пил в разговор Дми-
трий. — Нам дали фане-
ру, мы выпилили из нее дета-
ли нужного размера, собрали 
каркас, а затем залили бето-
ном. Когда только начинали, 
на это у нас уходило шесть 
часов. А на чемпионате 
уже показали совсем 
другой результат — 
два часа. То есть зна-
ние технологии 
и доведенные до 
автоматизма дви-
жения позволили 
нам улучшить ре-
зультат за несколь-
ко месяцев трени-
ровок в три раза.
По словам ребят, 
с третьим задани-
ем не возникло ни-
каких проблем, 
так как оно дела-
лось по тем же са-
мым принципам, 
что и бетонный 
столик. А вот ар-
матурный каркас 
требовал особен-
ной вниматель-
ности.

Чемпионат профессионального 
мастерства «Московские масте-
ра» проходил с 10 по 23 апреля 
в 38 колледжах столицы. В нем 
приняли участие свыше 30 тысяч 
конкурсантов более чем 
из 400 учебных заведений. Они 
продемонстрировали навыки 
в 238 компетенциях в двух воз-
растных категориях. Студенты 
колледжей состязались в 147 на-
правлениях, а школьники старше 
14 лет — в 91 дисциплине.
Чемпионат проходил в рамках 
регионального этапа чемпионата 
по профессиональному мастер-
ству «Профессионалы» и чем-
пионата высоких технологий — 
2023. Соревнование организовал 
Московский центр развития про-
фессионального образования 
столичного Департамента обра-
зования и науки.
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Добились хорошего результата 
постоянными тренировками

Профессия строителя для 
одного из призеров чем-
пионата «Московские 
мастера» в категории 

«Бетонные строительные ра-
боты», 16-летнего Андрея 
Панкова, фактически потом-
ственная. Поэтому он даже не 
рассматривал другие вариан-
ты — сразу после девятого 
класса отправился в колледж 
«26 КАДР» получать рабочую 
и всегда востребованную на 
рынке труда специальность.
— У меня дед был известным 
в Москве печником, — расска-
зывает студент. — У отца биз-
нес тоже связан со строитель-
ством. Так что выбор был 
пред определен. К тому же 
каждый мужчина должен 
уметь работать руками. Я уже 
многое знаю и умею, но хочу 
научиться еще большему.

учебы проявил себя как про-
фессиональный мастер, рабо-
тодатель тебя сам найдет 
и предложит самые выгодные 
условия. 
АРМЕН МУРАДЯН
a.muradyan@vm.ru

— Мои бабушка и дедушка за-
теяли строительство большо-
го дома на дачном участке. 
Буду им помогать. 
Что касается более далеких 
перспектив, Андрей и Дми-
трий уверены, что легко 
найдут себе высокооплачи-
ваемую работу. Бетонщик — 
одна из наиболее востре-
бованных профессий на 
стройплощадках, и спрос на 
таких специалистов неуклон-
но растет. Ведь чем сильнее 
экономика страны, тем боль-
ше строек. А зна-
чит, профессиона-
лы в этой сфере
всегда будут вос-
требованы. Да и за-
работок у бетон-
щиков вполне до-
стойный и начина-
ется от 100 тысяч
руб лей.
И надо учитывать, что это 
только одна из многих строи-
тельных специальностей, ко-
торыми овладеют ребята во 
время учебы в колледже. Глав-

ное — выйти из учебного 
заведения подготовлен-
ными специалистами. 
А уж если ты во время 

первом курсе, 
нал о том, что 
ть поучаство-
е профессио-
рства, сразу 
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Форма для учеников казачьих классов

Студенты и преподавате-
ли Московского госу-
дарственного универси-
тета технологий и уп-

рав ления (МГУТУ) имени 
К. Г. Разумовского (Первого 
казачьего университета) пе-
редали жителям Луганской 
Народной Республики гума-
нитарную помощь — форму 
для казачьих классов. 
— Сегодня российское казаче-
ство — это особая социальная 
группа, которая выстроена 
и в принципе сформирована 
для решения осо-
бых государствен-
ных задач. Именно 
это мы видим в зо-
не проведения спе-
циальной военной 
операции (СВО), — 
говорит начальник отдела 
по работе с казачьей молоде-
жью МГУТУ Александр Мясо-
едов. — Благодаря ряду норма-
тивно-правовых актов, указов 
президента, постановлений 
правительства, приказов раз-
ных министерств и ведомств 
выстроена такая система, что 
казачья молодежь обладает 
крупнейшей перспективой во-
влечения в деятельность реги-
ональной власти.
По его словам, на сегодняш-
ний день казачество является 
платформой для творческого 
и профессионального раз-
вития.
— Казачьи классы и детские 
сады — это первая ступень, 
которая помогает посред-
ством нахождения в казачьей 
среде выстроить траекторию 
своего развития, — объясняет 
Мясоедов. — Это та социаль-
ная группа, та среда, которая 
позволяет молодому человеку 
за счет развития своих твор-

ческих и профессиональных 
компетенций, через полезные 
дела на благо российского ка-
зачества самореализоваться 
в любой профессиональной 
среде.
На данный момент россий-
ское казачество плотно инте-
грировано в разработку особо 
важных и сложных проектов, 
которые помогают обще-
ственности и участникам 
СВО. Сегодня выпускники ка-
зачьих классов уже готовят 
лабораторию FPV-дронов 

(First Person View (сокр. FPV, 
с англ. — «вид от первого ли-
ца») — аббревиатура, исполь-
зуемая для обозначения тех-
нических устройств, в кото-
рых реализовано виртуальное 
присутствие оператора.  — 
«ВМ»), занимаются сложным 
программированием, разра-
батывают роевых (беспилот-
ных) дронов. Эта разра-
ботка по принципу 
крылатых ракет, толь-
ко беспилотники более 
управляемые, с более 
высоким количеством 
алгоритмов и ролей. Та-
кие изобретения могут 
оказаться край-

не полезны в зоне боевого со-
прикосновения, возможно, 
они даже спасут чью-то жизнь.
Но до воплощения и исполь-
зования разработок в реаль-
ных условиях может пройти 
не один месяц, поэтому сту-
денты и преподаватели вуза 
оказывают и другую посиль-
ную помощь, которая приго-
дится здесь и сейчас: собира-
ют гуманитарный груз для 
казаков из Луганской Народ-
ной Республики.
— У нас в университете в на-
чале марта проходил «Моло-
дежный казачий круг», на это 
мероприятие впер-
вые к нам приехали 
молодые казаки из 
Луганска и сказа-
ли, что там они за-
пускают два каза-
чьих класса. Но 
у них возникли 

проблемы с формой, поэтому 
они попросили нас помочь. 
В ближайшее время вместе 
с казаками Всевеликого вой-
ска Донского мы все переда-
дим в Луганск, — отметил Мя-
соедов. 
Он рассказал, что педагоги 
и студенты университета со-
бирают и другую гуманитар-
ную помощь, которая необхо-
дима нашим солдатам, помо-
гают подразделению, в кото-
ром сражается выпускник ву-
за. В конце марта ему переда-
ли 150 килограммов гума-
нитарного груза. 

Студентка факуль-
тета журнали-
стики МГУТУ 
Станислава Ду-
дова рассказа-

ла, какую ответ-
ственность несут 

простые люди пе-

ред теми, кто нуждается в по-
мощи.
— Мы первый казачий вуз 
и очень трепетно относимся 
к вопросам технического ос-
нащения, когда чего-то кому-
то не хватает. И вопрос уча-
стия в сборе гуманитарной 
помощи — это душевный по-
рыв каждого студента, — рас-
сказывает Станислава. — 
В первую очередь, когда мы 
принимаем участие в акциях 
помощи, волонтерских про-
ектах, это направлено на лю-

дей, действительно нужда-
ющихся. Мы надеемся, 

что наш вклад, пусть 
даже небольшой, на 
самом деле окажется 
нужен и полезен. Поэ-

тому стараемся оказы-
вать помощь адресно. 

АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vm.ru

Студент колледжа 
«26 КАДР» Андрей 
Панков выполняет 
задания конкурса 
«Московские 
мастера» (1) Жюри 
оценивает работу 
конкурсантов (2)

Автор цитаты этого номера 
Людмила Касаткина, совет-
ская актриса. Она родилась 
15 мая 1925 года в деревне 
Новое Село Вяземского уезда 
Смоленской губернии (ныне 
Вяземский район Смоленской 
области России) в большой 
крестьянской семье. В 1928 го-
ду их раскулачили, забрали 
весь скот, и семья почти 
в полном составе бросила дом 
и уехала в Москву. 
С 10 лет Людмила занималась 
балетом, но в 14 подвело здо-
ровье, и она была вынуждена 
бросить. В 1943 году она по-
ступила в ГИТИС, а в 1947-м
ее приняли в труппу Централь-
ного театра Советской армии, 
где она прослужила всю 
жизнь и сыграла более 60 ро-
лей. В кино дебютировала 
в 1954 году в фильме «Укроти-
тельница тигров». Картина за-
няла второе место в советском 
прокате по итогам 1955 года, 
собрав 36,7 миллиона зри-
телей. 
В 1964 году Людмила Касат-
кина снялась в главной роли 
в первом советском многосе-
рийном телефильме «Вызыва-
ем огонь на себя» по одно-
именной повести Овидия Гор-
чакова и Януша Пшиманов-
ского. Его героине, реально 
существовавшей партизанке 
Анне Морозовой, после пока-
за фильма было посмертно 
присвоено звание Героя Со-
ветского Союза. Юные зрители 
знают Людмилу Касаткину 
по мультфильмам. Ее голосом 
говорят Багира из «Маугли» 
и падчерица в «Двенадцати 
месяцах».
Скончалась актриса 22 фев-
раля 2012 года после про-
должительной болезни. По-
хоронена на Новодевичьем 
кладбище в Москве.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

ПРОФЕССИЯ 
Бетонщик — одна 
из наиболее вос-
требованных про-
фессий на строй-
площадках. По-
этому призеры 
чемпионата «Мо-
сковские масте-
ра» Дмитрий Ко-
чев и Андрей Пан-
ков в своем буду-
щем уверены. 

Лучшим мастерам 
предложили работу 

В Москве подвели итоги 
чемпионата профессио-
нального мастерства 
«Московские мастера», 

участие в котором принимали 
школьники и студенты кол-
леджей. Дипломы призеров 
и победителей получили 
949 молодых профессиона-
лов. Лидеры соревнований 
были награждены 793 серти-
фикатами на стажировки, 
30 сертификатами на прохож-
дение производственной 
практики, 65 — на экскурсии 
на производство, а еще ребята 
получили 65 предложений 
о заключении трудового дого-
вора с предприятиями. В об-
щекомандном медальном за-
чете больше всего наград за-
воевали Колледж архитекту-
ры, дизайна и реинжиниринга 
№ 26 («26 КАДР»), Москов-
ский колледж архитектуры 
и градостроительства и Мо-
сковский государственный 
образовательный 
комплекс.
Подробно о чемпи-
онате рассказала 
заместитель руко-
водителя столич-
ного Департамен-
та образования 
и науки Ирина 
Швец (на фото).
Ирина Юрьевна, сколько кол-
леджей и школ подали заявки 
на участие в чемпионате 
и  сколько образовательных 
учреждений воспитали призе-
ров и победителей? 
Заявки на чемпионат подали 
400 образовательных органи-
заций столицы, в том числе 
301 школа, 80 колледжей 
и 19 организаций до-
полнительного образова-
ния. Призерами стали уча-
щие ся 111 школ, 58 коллед-
жей и 9 организаций допол-
нительного образования. 
В этом году чемпионат «Мо-
сковские мастера» впервые 
проходил в рамках Всероссий-
ского чемпионатного движе-
ния. На его старте мы получи-
ли свыше 30 тысяч заявок. Это 
значительно больше, чем 
в прошлые годы. Нас радует, 
что среднее профессиональ-
ное образование становится 
более привлекательным для 
молодежи. 
Нынешние школьники целеу-
стремленные, они хотят бы-
стро получить практическую 
квалификацию в конкретной 
области, начать работать и де-
лать карьеру. И участники 
чемпионата — лучший при-
мер того, что юный возраст не 
является преградой для дости-
жения высоких результатов 
в профессиональной сфере. 
На соревнованиях ребята де-

монстрируют впечатляющее 
мастерство и упорство. 
Стать участником чемпионата 
может любой старшеклассник 
и студент колледжа?
Обычно это ребята, которые 
проходят дополнительную 
профессиональную подготов-
ку по выбранному направле-
нию. Но самое главное, чтобы 
они сами заявили о своем 
желании участвовать. Очень 
важную роль в подготовке 
к чемпионату играют настав-
ники. Они передают весь свой 
опыт и знания, помогают раз-
вивать профессиональные на-
выки, сопровождают ребят 
и на самих состязаниях.
Что получают победители мо-
сковского чемпионата профес-
сионального мастерства «Мо-
сковские мастера»? 
Во-первых, титулы чемпионов 
и призеров Москвы в своей 
профессиональной компетен-
ции. Во-вторых, памятные 

дипломы и меда-
ли. Ребятам так-
же присуждаются 
гранты мэра Мо-
сквы: 500 тысяч 
руб лей за золо-
то, 300 тысяч руб-
лей за серебро 
и 200 ты сяч рублей 
за бронзу. 

Надо отметить, что за успеха-
ми ребят внимательно следят 
работодатели. В этом году 
800 ребят получили возмож-
ность пройти стажировку или 
производственную практику 
на предприятиях города. 
А 65 человек уже приглашены 
на работу. 
Но часть победителей еще 
ждет следующий уровень со-
стязаний. Некоторые ребята 
войдут в состав сборной про-
фессионалов города и будут 
представлять Москву на феде-
ральном уровне. В сентябре 
ребята поборются за победу 
в финале чемпионата высо-
ких технологий в Великом 
Новгороде. А ноябре выступят 
на чемпионате по профессио-
нальному мастерству «Про-
фессионалы» в Санкт-Пе тер-
бурге. 
Принимают ли работодатели 
участие в организации чем-
пионата? 
Крупнейшие предприятия 
Москвы заинтересованы в мо-
лодых профессионалах. Они 
активно участвуют в чемпио-
натном движении, охотно 
приглашают на практику 
и трудоустраивают лучших 
участников. В этом году под-
держку чемпионату оказа-
ли 219 партнеров-работода-
телей. 
МАРИЯ СОЛОВЬЕВА 
edit@edupressa.ru

зачьих классов уже готовят 
лабораторию FPV-дронов 

(First Person View (сокр. FPV, 
с англ. — «вид от первого ли-
ца») — аббревиатура, исполь-
зуемая для обозначения тех-
нических устройств, в кото-
рых реализовано виртуальное 
присутствие оператора.  — 
«ВМ»)» , занимаются сложным 
программированием, разра-
батывают роевых (беспилот-
ных) дронов. Эта разра-
ботка по принципу 
крылатых ракет, толь-
ко беспилотники более 
управляемые, с более 
высоким количеством 
алгоритмов и ролей. Та-
кие изобретения могут 
оказаться край-

ной Республики.
— У нас в университете в на-
чале марта проходил «Моло-
дежный казачий круг», на это 
мероприятие впер-
вые к нам приехали 
молодые казаки из 
Луганска и сказа-
ли, что там они за-
пускают два каза-
чьих класса. Но 
у них возникли 

ром сражается выпускник ву
за. В конце марта ему переда-
ли 150 килограммов гума-
нитарного груза. 

Студентка факуль-
тета журнали-
стики МГУТУ 
Станислава Ду-
дова рассказа-

ла, какую ответ-
ственность несут 

простые люди пе-

помощи, волонтерских про
ектах, это направлено на лю-

дей, действительно нужда-
ющихся. Мы надеемся, 

что наш вклад, пусть 
даже небольшой, на 
самом деле окажется 
нужен и полезен. Поэ-

тому стараемся оказы-
вать помощь адресно. 

АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vm.ru

Победил учитель русского 
языка и литературы

Дни открытых дверей пройдут 
в колледжах столицы

В столице подвели ито-
ги ежегодного городско-

го конкурса «Учитель года 
Москвы». Победителем стал 
учитель русского языка и ли-
тературы школы имени Федо-
ра Михайловича Достоевско-
го Сергей Валюгин.
Он представил свою методи-
ку «шестое чувство», благода-
ря которой ученики глубже 
анализируют художествен-
ное произведение, лучше по-
нимают его суть. 
— Литература — та область, 
в которой еще много тайн 
и загадок. Меня это привле-
кает, — признается Сергей 
Валюгин. — Мне нравится 
пытаться понять писателя че-
рез его эпоху и произведения. 
Особенно приятно делать это 
вместе с учениками. У одного 

из моих любимых писателей, 
Николая Гумилева есть сти-
хотворение «Шестое чув-
ство», в котором описывается 
умение человека видеть не-
что за строками текста, уме-
ние задавать вопросы и нахо-
дить ответы. Суть этого сти-
хотворения хорошо передает 
и мою педагогическую наход-
ку: помогать ученикам глуб-
же понимать литературные 
произведения. 
Разбирая произведение, 
Сергей вместе с учениками 
обращает внимание на исто-
рическую эпоху, в которое 
оно было написано, биогра-
фию автора и подтексты, ко-
торые он использует в других 
своих произведениях. 
ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru

Московские колледжи 
проведут дни открытых 

дверей. На них школьники 
смогут узнать о востребован-
ных специальностях и пер-
спективах трудоустройства 
уже со второго курса. Каждый 
получит ответы на вопросы 
о поступлении и приемной 
кампании.
— Ждем всех старшеклассни-
ков на днях открытых дверей 
в колледжах. Вы сможете са-
ми увидеть, как работает 
каждое учебное заведение, 
лично пообщаться с препода-
вателями и студентами, уз-
нать больше о востребован-
ных профессиях и будущих 
работодателях. Стать участ-
ником мастер-классов, посе-
тить учебные аудитории, ма-
стерские и лаборатории с со-
временным оборудованием. 

Это поможет сделать пра-
вильный выбор и начать свой 
путь в профессию, — расска-
зала Ирина Швец, замести-
тель руководителя столично-
го Департамента образова-
ния и науки.
В дни открытых дверей 
48 колледжей столицы пред-
ставят 150 профессий и специ-
альностей. Узнать точное рас-
писание и зарегистрировать-
ся на мероприятия можно 
на сайте dod.shkolamoskva.ru.
Кстати, недавно заработал 
телеграм-канал «Колледжи 
Москвы», в котором абитури-
енты столичных колледжей 
могут узнавать о поступле-
нии в образовательные уч-
реждения и задать свои во-
просы.
ТАТЬЯНА ЛЕВУШКИНА
edit@edupressa.ru

— Тут важна была точность. 
Мы подгоняли куски армату-
ры и вязали их, рассчитывая 
все до миллиметра, — гово-
рит Андрей.
Правда, по итогам соревнова-
ний ребятам досталась брон-
за, то есть третье место. Но, по 
их мнению, это все из-за не-
опытности.
— Мы конкурировали с тре-
тьекурсниками. Но мы учим-
ся только на первом курсе, 
золото еще впереди. Летом 
отдох нем и снова будем гото-
виться к чемпионату, — уве-
ренно говорит Панков.
Но летние каникулы будущие 
строители тоже намерены 
провести не в праздности, 
а в труде. Андрей Панков бу-
дет работать в компании от-
ца — помогать ему в строи-
тельстве. А вот Дмитрий Ко-
чев намерен совместить дач-
ный отдых со стройкой.

ЧЕМ СИЛЬНЕЕ 
ЭКОНОМИКА, 
ТЕМ БОЛЬШЕ 

СТРОЕК. ПОЭТОМУ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ 
В ЭТОЙ СФЕРЕ 
БУДУТ ВСЕГДА 
ВОСТРЕБОВАНЫ

ОТ ВСЕГО СЕРДЦА

4 мая. Студенты МГУТУ 
Станислава Дудова и Артем 
Воинский собирают гумани-
тарную помощь
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Романтика походов 

Когда-то казалось, что 
все, эпоха людей, что 
«идут по свету», оста-
лась в прошлом. Но ста-

тистика говорит о другом. 
Так, летом прошлого года, на-
пример, на туристические 
маршруты вышли уже 12 ты-
сяч групп общей численно-
стью почти 152 тысячи чело-
век, что на 23 процента боль-
ше, чем летом 2021 года. Ко-
нечно, свою лепту в рост 
внутреннего туризма внесла 
сначала пандемия, потом 
санкции, но правда и в том, 
что интерес к походной жизни 
у россиян не исчезал никогда. 
Тот, кто однажды попробовал, 
как вкусен чай из котелка, что 
вскипел на костре, будет стре-
миться к повторению этого 
опыта!

«Пешки» побеждают 

— В советские времена походы 
были очень популярны, пото-
му что они были доступны для 
всех слоев населения и явля-
лись одним из самых недоро-
гих способов досуга и отдыха 
на природе. В походах люди 
могли насладиться красотами 
природы, провести время 
с друзьями и семьей, а также 
научиться выживать в экстре-
мальных условиях, — расска-
зывает Владимир Дорецкий, 
ИТ-продюсер, маркетолог и ту-
рист с многолетним стажем. 
— Не будем забывать, что в то 
время выезды за границу бы-
ли крайне сложны, а путевки 
в гостиницы достать было 
очень сложно. Путешествие 
с рюкзаком было самым до-
ступным способом провести 
отпуск. Гор, тайги, рек и озер 
в стране всегда хватало на 
всех, — добавляет археолог, 
историк и специалист по вы-
живанию Дмитрий Алешкин, 
основатель клуба первоот-
крывателей «Волчица».
Кто-кто, а Дмитрий о преле-
стях походов знает все. 
— Я сам 25 лет в пути, на лес-
ных и горных тропах, в пусты-
нях, джунглях и Заполярье, — 
рассказывает Дмитрий. — 
И пройдено мной немало — 
от Чукотки до Гибралтара, 
от Таймыра до Южной Афри-
ки, от Огненной Земли до 
острова Пасхи... Моя жизнь — 
это непрекращающееся от-
крытие нашей планеты. И ес-
ли вы хотите добраться туда, 
где еще не ступала нога чело-
века, увидеть места, фотогра-
фии которых вы не найдете 
в интернете, использовать 
каждый день жизни по макси-
муму — нам точно по пути 
и есть о чем поговорить. 
Компанию для похода «по го-
рам, по долам» Алешкин нахо-

До лета — рукой подать, а это всегда время приключений и удовольствий. Но для одних удовольствие — находиться в «цивилизованных» условиях, а для других — отправиться 
на природу, подставить лицо ветру, пройти пешком десятки километров, ощущая гул в ногах и тяжесть рюкзака. Туристы, походники, неисправимые романтики, обожающие песни 

у костра, дальние дали и жизнь в палатках, никогда не переведутся! То же говорит и статистика: даже в эпоху гаджетов любовь к походам не меркнет. 

Интерес к туризму растет, в том числе и у молодежи 
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О, да это знаменитый 
университет! Так ска-
жут многие, услышав 
слово «оксфорд». 
Но настоящий поход-
ник так назовет... 

ВОПРОС 
НА 

ЗАСЫПКУ

Любой поход, будь то 
выход в лес на выход-
ные или восхождение 
на серьезную верши-

ну, по сути своей романтичен 
и манит к себе путешествен-
ников. Ведь для человека нео-
пытного каждый поход — это 
путешествие в область неиз-
вестного. И даже если ты со-
бираешься шагать по уже 
пройденному маршруту, для 
тебя это становится путеше-
ствием, где ты чувствуешь се-
бя первооткрывателем нарав-
не с людьми, открывающими 
новые земли или вершины. 
В советское время люди, зани-
мающиеся организацией жиз-
ни и досуга населения, по всей 
видимости, больше и тоньше 
чувствовали эту идею и пони-
мали важность подобного ро-
да впечатлений. Поэтому бы-
ло введено такое понятие, как 
«плановый туризм», прекрас-
но освоивший правила игры 
плановой экономики. 
Как обстояли дела? Профсою-
зом выдавались путевки, и по 
ним люди могли поехать в то 
или иное путешествие. Конеч-
но, это создавало и опреде-
ленные риски, многие навер-
няка слышали о трагедии на 

плато Лаго-Наки, когда из-за 
непогоды погибла большая 
группа людей, отправивших-
ся на отдых именно по про-
грамме планового туризма. 
Как эксперт в Outdoor-сег-
менте, то есть именно в от-
дыхе на открытом воздухе, 
я убежден, что походы, вос-
хождения и суровые экспеди-

ции просто необходимы не 
только каждому человеку, но 
и всей стране в целом. Даже 
мало-мальский выход из зоны 
комфорта и привычной среды 
обитания на природу позволя-
ет человеку по-новому взгля-
нуть на свою жизнь, найти 
мотивацию и силы для новых 

свершений. Экспедиции 
и восхождения на опасные 
вершины учат человека брат-
ству, чувству локтя, настоя-
щей эффективной командной 
работе. Такого командообра-
зования, как в горах, мало где 
еще найдешь! И успехами, ко-
торыми гордятся альпинисты, 
вряд ли может похвастаться 

хоть один коуч. 
И ни в одном месте 
вы не увидите звез-
ды своими глазами 
так близко, как 
вдали от города 
или высоко-высо-
ко в горах. Нахо-
дясь ближе к небу, 
ты будто бы силь-
нее ощущаешь его 
дыхание, движе-
ние и жизнь, ты 

чувствуешь это всем своим 
телом, руками, головой 
и сердцем. По мне — любой 
человек, отправившийся в го-
ры, становится в одну линей-
ку с первооткрывателями кос-
моса и дальних миров. А что 
еще нужно человеку, который 
ищет романтики... 

Успехов альпинистов и самым 
успешным коучам не достичь 

МНЕНИЕ 

АНДРЕЙ 
БОРИСОВ
ИНСТРУКТОР 
ПО АЛЬПИНИЗМУ 
И ГОРНОМУ ТУРИЗМУ, 
ОСНОВАТЕЛЬ 
КОМПАНИИ 
ГОРНЫЙ ПОРТАЛ

Шалаш
Подойдет для обогрева людей, осве-
щения лагеря ночью, приготовления 
пищи, просушки одежды. Использу-
ется в качестве сигнального.

 Быстро разгорается, дает много 
жара, яркий
 Очень прожорлив, требует много 
дров, не подходит для обогрева 
ночью, так как нужен постоянный 
дежурный

Виды костров, их предназначение и способы разведения

Колодец
Отличается низким, широким, равно-
мерным и жарким пламенем. Можно 
готовить еду в нескольких емкостях.

 Экономичный, удобен для про-
сушки отсыревших дров
 Нужны одинаковые дрова. 
Не может быть использован 
для обогрева

Таежный
Дает много жара, устойчив к погодным 
условиям. Подходит для обогрева, сушки 
одежды, приготовления пищи. 

 Долго и равномерно горит, почти 
не дымит, не требует дежурного
 Обогревает и освещает с одной сто-
роны, нужны пила или топор

Нодья
Должен располагаться на расстоянии 
не менее метра от спального места, 
нужно заранее расчистить площадку.

  Экономичный, дает много тепла, 
может обогреть группу человек
 Необходимы сухие бревна 
2–3 метра в длину и 25 см в диа-
метре, пила и топор

Пушка
Разновидность таежного костра. 
Предназначен для обогрева, подходит 
для ночевки.

  Можно разводить на глубоком снегу 
(или сыром болоте)
 Необходимы большие бревна, пила, 
топор, требуется много времени 
для подго товки

Звездный
Основное назначение — приготовле-
ние еды, так как дает равномерный 
огонь, легко регулируется сдвиганием 
к центру и раздвиганием бревен.

  Можно разводить на глубоком 
снегу (или сыром болоте)
 Требует больших бревен, нужны 
топор или пила

Полинезийский
Разводится в яме. Хорош для приготов-
ления пищи. Для освещения и обогрева 
не очень пригоден.

 Дает много углей, невидим, не требу-
ет большого количества дров. Без-
опасен
 Нельзя развести в промерзшей 
или каменистой почве, на торфяниках

Камин
По мере прогорания нижних бревен 
верхние скатываются. Подходит 
для обогрева и приготовления пищи.

 Долго горит, дает много тепла. 
Сырые дрова постепенно сохнут
  Требует большого количества 
бревен и длительной подготовки 
конструкции

Страницу подготовили ОЛЬГА КУЗЬМИНА (текст), 
АНАСТАСИЯ МОРОЗОВА (дизайн) edit@edupressa.ru

Ну а Владимир Дорецкий, по-
мимо прочего, напоминает, 
как важно походникам обла-
дать определенными умения-
ми, например таким, казалось 
бы, несложным, как разведе-
ние костра: 
— Это важно не только пото-
му, что помогает сохранить 
тепло и приготовить пищу, но 
может служить сигналом для 
спасателей, если вы заблуди-
лись, нуждаетесь в помощи... 
Как ни удивительно, но раз-
жечь костер не так просто, как 
кажется. Береста или смоли-
стые хвоинки, занявшись ог-
нем, должны будут раскочега-
рить тонкие наструганные 
щепочки, а там дело пойдет! 
А вот использование жидко-
сти для розжига огня считает-
ся у туристов недопустимым. 

Если включился 
«режим ЧП»
Любому походнику и туристу 
пригодится умение пользо-
ваться картами и компасом. 
Это — идеальные помощни-
ки: у них не сядет батарейка 
и не кончится зарядка. Гадже-
тами — пользуйтесь, но об ос-
новах основ не забывайте! 
— Если вы идете не так да-
леко, заранее скачайте (про-
дублируйте) карту района 
в телефон, не забудьте взять 
и дополнительное зарядное 
устройство для него. И обяза-
тельно предупредите род-
ственников и друзей о вашем 
маршруте, — советует наш 
эксперт Дмитрий Алешкин. — 
Если же вы идете в серьезный 
поход, отправьте информа-
цию о себе в местное отделе-
ние МЧС. (Это не пожелание, 
а норма: еще в 2017 году прави-
тельство обязало туристов 
и организаторов туров сооб-
щать региональному МЧС 
о  выходе на маршрут по 
труднодоступной местности 
не  менее чем за десять дней 
до начала похода. — «ПвО».) 
И старайтесь не менять запла-
нированный маршрут. Если 
вы не выйдете к финишу в на-
значенный срок, вас начнут 
искать по тому маршруту, ко-
торый вы предоставили. Хо-
рошая подготовка к походу — 
залог вашей безопасности.
Со сказанным согласился 
и Владимир Дорецкий:
— Если вы потерялись в похо-
де, необходимо сохранять 
спокойствие и пытаться 
ориен тироваться по призна-
кам окружающей местности 
(река, овраг и т. д.). Есть нави-
гационные инструменты — 
используйте их. Не можете 
самостоятельно выбраться — 
оставайтесь на месте и дожи-
дайтесь помощи. Участие 
в походах — интересное и по-
лезное занятие, но требует со-
ответствующей подготовки 
и внимания к деталям. 
...Так чего вам пожелать, на-
чинающие туристы? Хорошей 
погоды. Ну а еще моря новых 
впечатлений и открытий, 
ведь они точно случатся! 

дит без особых проблем. Да, 
кажется, что ту же молодежь 
пугает перспектива оказаться 
без телефона, возможности 
«постить» и «гуглить». Но, со-
гласно опросу Ozon, 22 про-
цента россиян ходят в походы 
минимум раз в сезон (с мая по 
сентябрь), 8 — несколько раз 
за сезон, 26 — изредка. И толь-
ко 4 — никогда! Самыми по-
пулярными у россиян остают-
ся «пешки» — пешие похо-
ды, которые предпочитают 
32 процента опрошенных. 
28 процентов туристов — «во-
дники», они обожают сплав-
ляться по рекам. По итогам 
прошлого сезона количество 
россиян, отправившихся 
в турпоходы, выросло почти 
втрое по сравнению с 2020 го-
дом (по данным МЧС). 

Собираемся по уму 

Чтобы провести поход успеш-
но и не испытывать трудно-
стей, список необходимых ве-
щей нужно составить заранее, 
тщательно его продумав. 
 Детали списка мо-
гут разниться из-за 
конкретных усло-
вий и задач.
— Список этот не 
так велик, — рас-
сказывает Влади-
мир Дорецкий. — 
Предлагаю все уме-
стить в семь пун-
ктов. Итак, нужно иметь 
с собой: 
1. Палатку, спальный мешок 
и коврик для сна. 
2. Кухонный инвентарь — го-
релку, походные кастрюли, 
если вы взяли ее, или туристи-
ческие котелки или каны, ес-
ли вы собираетесь готовить на 
костре, приборы, кружки. 

3. Продовольствие, в некото-
рых случаях воду. 
4. Одежду и обувь — удобную, 
прочную.
5. Навигационные инстру-
менты — карту, компас и GPS. 
6. Средства защиты от насеко-
мых и солнца. 
7. Аптечку. 
— При выборе снаряжения не 
надо забывать, что оно долж-
но быть легким и компакт-
ным, — напоминает Влади-
мир Дорецкий. — Не нужно 
экономить и на качестве: на-
дежная палатка, хороший 
спальный мешок и удобный 
рюкзак повышают комфорт.
Туристы прошлого не подо-
зревали, какую революцию 
произведет на туррынке лег-
чайший утеплитель холло-
файбер и такие материалы, 
как флис, мембрана, полар-
тек, водонепроницаемый 
«окс форд» или термобелье.
— Сегодня собраться в поход 
проще, чем 30–40 лет на-
зад, — рассказывает Дмитрий 
Алешкин. — Выбор снаряже-
ния огромен. Собираясь, не 
забудьте к перечисленному 
выше добавить фонарик. Вы-
бирая спальник, обратите 
внимание на температурный 
режим: летом необязательно 
брать с собой «зимние» спаль-
ники. Иногда советуют брать 
вместо палатки обычный 
тент, но он не спасет от кома-
ров и не даст ощущения уюта. 
Да, и о продуктах: времена ба-
нок тушенки и сгущенки уже 
в прошлом. Обратите внима-
ние на сублиматы и готовые 
блюда, предлагаемые в тури-
стических магазинах. Это 
даст экономию веса и позво-
лит позаботиться об эколо-
гии, поскольку все упаковки 
сгорают в костре.

Одежда
Должна быть качественной и удобной. 
Старайтесь брать то, что быстрее всего 
сохнет и нетяжелое. Лучше выбрать вещи 
из хорошей синтетики, чем из натураль-
ных материалов: они быстрее отводят 
влагу и не пропускают ультрафиолет. 
А мягкий флис согреет лучше шерсти

Аптечка
В ней обязательно должны быть бинты, 
лейкопластыри, растворы для дезин-
фекции, кровоостанавливающий жгут, 
обезболивающие и жаропонижающие 
таблетки

Навигация
Кроме карты, компаса 
и GPS-навигатора, 
с собой нужно взять 
бинокль, хотя бы один 
на группу. Он поможет 
лучше изучить незна-
комую местность и бы-
стрее сориентироваться

РАЗРАБОТКА 
ТРАССЫ, РАСЧЕТ 
КОЛИЧЕСТВА 

ПРОДОВОЛЬСТВИЯ, 
ГРАМОТНЫЕ 
СБОРЫ  

ЭТО ЗАЛОГ ВАШЕЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 

Посуда
Специальные туристические набо-
ры легкие и компактные. От одно-
разовой посуды лучше отказаться, 
чтобы не засорять природу и не но-
сить с собой лишний мусор

Вода
Составить 
маршрут нужно 
так, чтобы 
дважды в день 
можно было 
набрать воды. 
Запас нужен, 
если источник 
вдруг пересох 
или оказался 
загрязнен 

Что обязательно 
должно поместиться 
в рюкзаке

Кадр из фильма 
режиссера Михаила 
Сегала «Кино 
про Алексеева», 
2014 год
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Карабин
Незаменим в походе. Нужен, чтобы 
подвесить фонарь, снаряжение или 
прицепить к ремню разные мелочи 



вородки с маслом и кастрюли. 
Они по очереди отправили на 
сковороду овощи для суповой 
зажарки, а картошку и мясо — 
в бульон. 
Пока суп варился, ребята не 
теряли времени. В кулинар-
ном павильоне играли извест-

ные песни: «Катюша», 

Под присмотром Алии Джафа-
ровой юные кулинары успеш-
но освоили рецепт солдатских 
щей. Но к готовке приступили 
не сразу. Сперва обговорили 
технику безопасности и гиги-
енические правила. Для их 
выполнения ребятам приго-
дились фартуки, перчатки 
и шапочки. Далее обсудили 
с наставницей полезные свой-
ства щей. Ребята полушепо-
том подсказывали повару, что 
морковь содержит витамин 
А, квашеная капуста богата 
витамином С... 
— Расписание кулинарных 
мастер-классов составлено 
так, чтобы ребята могли 
познакомиться с блюдами 
полевой кухни. А как из-
вестно, для солдат еда 
должна быть сытной. Она 
давала сил, помогала высто-
ять каждую битву. Так 
и все, что готовится 
здесь, является мак-
симально полез-
ным и питатель-
ным, — рассказала 
ведущая мастер-
класса Алия Джафа-
рова. 
Ребята постарше чи-
стили овощи. Они 
слегка морщили но-
сики и щурили гла-
за, когда снимали 
шелуху с лука. Млад-
шие поварята пла-
стиковыми ножами 
нарезали овощи для 
зажарки и мясо. Хотя 
такими приборами 
и нельзя пораниться, 
Алия очень вниматель-
но следила за детьми. 
«Все к плите!» — вос-
кликнула повар, и ре-
бята, немного суетясь, 
собрались вокруг ско-
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К великому празднику для всех жителей нашей страны — Дню Победы — в Москве начали готовиться заранее. С 28 апреля по 9 мая в столице проходил фестиваль «Московская 
весна», на многочисленных площадках которого можно было услышать песни военных лет, посмотреть театральные постановки, написать письма солдатам, нарисовать открытки 
для ветеранов и, разумеется, научиться чему-то новому. Наши юнкоры побывали на самых интересных мастер-классах.

Красная звезда всегда будет светиться на груди

На площадке фестиваля 
«Московская весна» 
в Марьине жители сто-
лицы могли посетить 

большое количество разноо-
бразных мероприятий. В про-
грамме были кулинарные 
и творческие мастер-классы, 
познавательные лекции от 
студентов Московского госу-
дарственного технического 
университета (МГТУ) имени 
Н. Э. Баумана. Наш юнкор не 
остался в стороне и в преддве-
рии Дня Победы посетил 
мастер-класс по созданию 
светящихся кулонов в виде 
красной звезды. 
Желающих попасть именно 
на этот мастер-класс оказа-
лось так много, что организа-
торам пришлось ставить до-
полнительные стулья. А Дами-
ру Фяткуллову и Лиону Киму, 
ответственным за мероприя-
тие студентам второго и пято-
го курсов МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана, присесть было совер-
шенно некогда: каждый юный 
участник рассчитывал на их 
помощь. 
Надо отметить, что перед 
юными изобретателями стоя-
ла довольно непростая зада-
ча. Чтобы изготовить совсем 
крошечный (размером при-
мерно пять сантиметров) ку-
лон, требовались серьезные 
навыки. Нужно было уметь не 
только обращаться с инстру-
ментами, но и работать с па-
яльником. Поэтому начали, 
разумеется, с техники безо-
пасности. Ни для кого не се-
крет, что, если при работе 
с паяльником не соблюдать 
ряд строгих правил, затея мо-
жет закончиться плачевно. 
Основная опасность при рабо-
те этим инструментом состо-
ит в том, что высокая темпера-
тура может травмировать че-
ловека, а также привести 

к возникновению пожара. 
Поэтому держать паяльник 
нужно строго за ручку, не до-
трагиваться до нагреватель-
ного элемента и ни в коем 
случае не класть на стол: для 
этого есть специальная под-
ставка. Участники вниматель-
но выслушали инструкцию 
и дружно приступили к делу. 

Задача заключалась в следую-
щем: сначала из металличе-
ской проволоки с помощью 
плоскогубцев нужно было 
сделать звезду, а потом присо-

единить к ней батарейку 
и припаять светодиод. 
— А что будет, если я плоско-
губцами сломаю проволо-
ку? — улыбаясь, спросил пя-
тиклассник Дима Ильин. 
Пролетело всего мгновение, 
прежде чем студент МГТУ 
имени Баумана, который вел 
мастер-класс, нашелся с отве-

том. Видно, не 
в первый раз рабо-
тает с детьми.
— Это крайне ма-
ловероятно, она 
очень крепкая, — 
ответил юному 

изобретателю Дамир Фяткул-
лов. — Но если у тебя все-таки 
получится, при встрече я тебе 
точно никогда не буду пода-
вать руку. 

Но все обошлось. Ребята со-
средоточенно гнули проволо-
ку, паяли проводки, собирали 
готовое изделие. А ведущие 
подробно рассказывали 
о каждом этапе, внимательно 
наблюдали за участниками 
и вовремя подсказывали или 
даже помогали, если вдруг 
что-то не получалось. А когда 
в руках юных изобретателей 
замигал готовый кулон, их 
восторгу просто не было пре-
дела!
Мастер-класс завершился, 
и довольные дети побежали 
показывать родителям плоды 
своих трудов — светящиеся 
кулоны. Пятиклассники Ди-
ма Ильин и Кирилл Пашков 
познакомились на мероприя-
тии, но быстро сдружились. 

Ребята согласились поде-
литься с нами своими впечат-
лениями. 
— На сегодняшнем мастер-
классе мне интереснее всего 
было припаивать светодиод 
к основанию звезды, — гово-
рит Дима. — Кулон, который 
я сегодня сделал, буду носить 
на шее. Только надо купить за-
пасные батарейки, чтобы 
звезда никогда не гасла. Мне 
кажется, что в нашей стране 
День Победы празднуется 
в каждом доме. У нас есть се-
мейная традиция: 9 Мая мы 
всегда собираемся и готовим 
на костре плов или шашлык 
и вспоминаем о подвигах на-
ших предков. Всем нашим ве-
теранам я хочу пожелать оста-
ваться бодрыми, здоровыми 
и счастливыми. 
Кирилл полностью согласен 
со своим новым другом.
— И мне тоже очень понрави-
лось паять! — восторженно 
заявил он. — До этого я даже 
никогда паяльник в руках не 
держал. Но пользоваться им 
оказалось совсем несложно, 
главное — не забывать про 
технику безопасности! Кулон 
я либо кому-нибудь подарю, 
либо, как Дима, буду носить 
на шее. Разумеется, и в моей 
семье отмечают 9 Мая. Днем 
мы обычно участвуем в акции 
«Бессмертный полк», а вече-
ром устраиваем семейный 
ужин. Надеюсь, мы всегда бу-
дем помнить о мужестве на-
ших предков. 
А напоминать о Дне Победы 
ребятам будут сувениры, сде-
ланные собственными рука-
ми. Кто знает, возможно, этот 
маленький кулончик, кото-
рый будет гореть на их груди, 
зажжет в сердцах ребят 
страсть к изобретательству. 
ПАВЕЛ ПРИБЫТКОВ
edit@edupressa.ru

Гвоздику можно вырастить 
около дома

Знакомое «А я иду, шагаю 
по Москве...» звучит 
в сквере на улице Хача-
туряна района Отрад-

ное, одной из площадок фе-
стиваля «Московская весна».
При входе, перед ступенька-
ми, лежит металлическая пла-
стина темно-золотого цвета 
с надписью «Московские сезо-
ны» — цикл мероприятий, 
в рамках которого проходит 
событие. Это как будто грани-
ца, отделяющая праздник вес-
ны от обычной улицы. 
Здесь расположился и целый 
маленький городок. Кару-
сель, скейт-парк с пунктом 
проката, театральная сцена. 
В воздухе витает запах готовя-
щегося на углях мяса. На пло-
щадке каждый час проводятся 
мастер-классы для детей на 
самые разные темы — ботани-
ческие, кулинарные, истори-
ческие, творческие. Разумеет-
ся, большинство из них посвя-
щено празднику Великой По-
беды и его символам. 
Красные гвоздики, как и геор-
гиевская лента, — главные 
символы праздника. Возмож-
но, потому, что этот хрупкий 
с виду цветок, даже срезан-
ный долго сохраняет свежесть 
и стойко переносит холод. Но 
многие ли из нас задумыва-
лись, как «живет» этот цве-
ток? Этому и был посвящен 
один из мастер-классов в День 
Победы. Его участники учи-
лись пересаживать гвоздики 
и ухаживать за ними.
Перед началом занятия 
о цветке рассказала мастер 
Мария — именно так она 
представилась детям.
— Мы — мастера на все руки! 
Мы и художники, и садоводы, 
и плотники, и столяры. Нас 

обучают всему, — объясняет 
Мария Русина свое рабочее 
прозвище.
Чтобы ребята не заскучали, 
выполняя кропотливую рабо-
ту, им задавали каверзные во-
просы о цветах, помогали на-
рисовать поздравительные 
открытки для ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, 
они получили ряд важных со-
ветов по высадке гвоздик из 
горшка в открытый грунт. 
Сортов и видов этих цветов су-
ществует великое множество, 
но большинство из тех, что 
растет на наших дачных 
участках, только отдаленно 
напоминают свою «магазин-
ную» сестру, которую мы при-
выкли видеть в День Победы. 

Оказывается, и традицион-
ную алую гвоздику легко мож-
но вырастить на своем при-
усадебном участке или во дво-
ре родного дома. 
Мария Русина советует пона-
чалу закалять растение, то 
есть ненадолго выносить его 
на балкон, постепенно увели-
чивая время закалки. С насту-
плением тепла (не меньше 
+15 градусов) ее уже можно 
высаживать в открытый грунт. 
В земле нужно выкопать не-
большую лунку и налить туда 
немного воды. Далее в выры-
тую ямку необходимо очень 
аккуратно посадить гвоздику 
с родной землей, чтобы ни 
в коем случае не повредить 
корневую систему. И еще раз 
обильно полить. 
Те же самые действия учились 
выполнять и ребята на ма-
стер-классе. Правда, высажи-
вали пока в яркий горшок. 
Работали четко, вниматель-
но, очень сосредоточенно. Ни 
одно растение не пострадало. 
— Заботиться о цветке нужно 
как о ребенке. Укрывать, если 
холод или град. Обязательно 
поливать и, конечно же, лю-
бить растение, говорить ему 
добрые слова, — отмечает ма-
стер Мария.
Рассаженные по горшкам 
гвоздики дети забрали до-
мой, чтобы чуть позже пере-
садить их на постоянное ме-
сто жительства.
«А я иду, шагаю по Москве», — 
пел Михалков из расставлен-
ных по фестивальной площад-
ке колонок. И шагали дети 
с цветами под его песню. 
И улыбались окончательно 
наступившей весне.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ
edit@edupressa.ru 

Солдатские щи: вкусно, сытно, 
очень полезно

Масло шкворчит на ско-
вороде. В воздухе ви-
тает пряный аромат 
зажарки для супа. Та-

кая атмосфера царит в пави-
льоне на площадке фестиваля 
«Московская весна». Здесь 
проводят кулинарные мастер-
классы для маленьких пова-
ров. Им от 5 до 15 лет. В этот 
раз поварята собрались, что-
бы приготовить наваристые 
солдатские щи. 
Этот суп всегда был неотъем-
лемой частью русской кухни. 
Неудивительно, что когда-то 
он появился и в меню военной 
кухни. Фронтовые щи отлича-
лись от традиционных добав-
лением крупы — так сытнее. 
Еще в походных условиях вме-
сте традиционного мяса или 
косточки, от которой бульон 
получается более навари-
стым, использовалась банка 
тушенки — так быстрее. 
У маленьких же поваров в рас-
поряжении была вареная го-
вядина, готовый бульон, све-
жие овощи, небольшая плита 
и полтора часа времени. Усло-
вия не самые простые для об-
учения готовке. 

Пока суп варился, ребята не 
теряли времени. В кулинар-
ном павильоне играли извест-

ные песни: «Катюша», 

технику безопасности и гиги
енические правила. Для их 
выполнения ребятам приго-
дились фартуки, перчатки 
и шапочки. Далее обсудили 
с наставницей полезные свой-
ства щей. Ребята полушепо-
том подсказывали повару, что 
морковь содержит витамин 
А, квашеная капуста богата 
витамином С... 
— Расписание кулинарных 
мастер-классов составлено 
так, чтобы ребята могли 
познакомиться с блюдами 
полевой кухни. А как из-
вестно, для солдат еда 
должна быть сытной. Она 
давала сил, помогала высто-
ять каждую битву. Так 
и все, что готовится 
здесь, является мак-
симально полез-
ным и пиитат тетель-
ным, — рассказала а 
ведущая мастер-
класса Алия Джафа-
рова. 
Ребята постарше чи-
стили овощи. Они 
слегка морщили но-
сики и щурили гла-
за, когда снимали 
шелуху с лука. Млад-
шие поварята пла-
стиковыми ножами 
нарезали овощи для 
зажарки и мясо. Хотя 
такими приборами 
и нельзя пораниться, 
Алия очень вниматель-
но следила за детьми. 
«Все к плите!» — вос-
кликнула повар, и ре-
бята, немного суетясь, 
собрались вокруг ско-

МАСТЕРКЛАСС 
В День Победы 
прошли десятки 
кулинарных ма-
стер-классов. Сот-
ни москвичей на-
учились готовить 
блюда солдатской 
кухни. Не стала 
исключением 
и наш юнкор.

9 мая. Участницы 
мастер-класса Вика 
(на переднем плане) 
и Ксения научились 
готовить солдатские 
щи благодаря повару 
Алии Джафаровой

Игрушки из дерева 
и домик для птиц

Среди мероприятий фе-
стиваля «Московской 
весны», которые прош-
ли 9 мая в Парке Горько-

го, каждый мог найти занятие 
по душе. Гостям предлагали 
разгадать объемные голово-
ломки, нарисовать поздрави-
тельные открытки, посвящен-
ные Дню Победы, и даже за-
няться спортом под руковод-
ством опытных тренеров. 
Но особой популярностью 
у жителей столицы пользова-
лись мастер-классы, где нуж-
но было что-то делать своими 
руками. Больше всего посети-
телей было в сто-
лярной мастер-
ской. Чего там 
только не делали! 
Собирали модели 
автомобилей, раз-
рисовывали дере-
вянных солдатиков и даже де-
лали скворечник из заранее 
вырезанных фанерных заго-
товок. 
Сначала на мастер-классе по 
столярному делу посетители 
наблюдали за тем, как перво-
классные мастера выпилива-
ют из обычных брусков раз-
личные фигуры: грузовики, 
танки, солдатиков и богаты-
рей. Поскольку большинство 
гостей были детьми, такое от-
ветственное задание им не до-
верили. 
— Сами ребята ничего не из-
готавливают, так как работа 
идет на токарном станке, там 
нужны опыт и навык. Важно 
четко соблюдать технику без-
опасности, поскольку станок 
может быть очень опасен для 
детей, — объясняет столяр 
Максим Галоян. 

Разумеется, забота о здоро-
вье — главное. И хотя неко-
торые ребята немного рас-
строились, что не удалось 
приручить «чудо-машину», 
какой им казался токарный 
станок, когда они вниматель-
но, не пропуская ни единого 
движения, следили за рабо-
той профессионалов, получи-
ли огромное удовольствие. 
А главное — желание что-то 
сделать своими руками. 
— Мастер-классы очень хоро-
шие. Жаль, не удалось пора-
ботать на токарном станке, 
пусть даже под присмотром 

мастеров, но сестра в востор-
ге, — комментирует школь-
ница Алиса Степина. 
Дальше начинается творче-
ская часть, самое время отпу-
стить на свободу свою фанта-
зию. Полученную игрушку 
ребята раскрашивали по свое-
му вкусу, а затем могли за-
брать ее домой. 
Но в ряду военных машин, тан-
ков и солдатиков были и сим-
волы мира. Ребятам предлага-
ли собрать скворечник — как 
напоминание о новом доме, 
новой жизни. Его тоже можно 
было разрисовать и забрать 
домой, чтобы потом повесить 
во дворе или ближайшем пар-
ке. И сделать это как можно 
скорее. Скворцы-то уже при-
летели! 
ЛЕОНИД КУНЯШЕВ 
edit@edupressa.ru

вода — 2,5 литра, говядина на кости или тушенка, кваше-
ная капуста — 500 г, картофель — 4 шт., морковь — 1 шт., 
лук — 2 шт., томатная паста — 2 ст. л., соль и перец чер-
ный — по вкусу.
Предварительно сварить мясо, вытащить его из бульона 
и нарезать небольшими кусочками. Обжарить лук и мор-
ковь, в конце добавить к ним томатную пасту. В бульон до-
бавить картофель и мясо. Отправить вариться в кастрюлю 
лук и морковь, добавить специи. Положить в кастрюлю 
квашеную капусту, варить до готовности. В конце можно 
добавить зелень. 

РЕЦЕПТ

«Журавли» и «Смуглянка». 
Юные повара пели вместе со 
своей наставницей, рисовали. 
Потом рассказали, как воева-
ли их родственники. Из раз-
ных уголков павильона разно-
сились звонкие детские голо-
са: «У меня прадед танкистом 
был», «У меня прабабушка то-

же воевала». А участница ма-
стер-класса Вика добавила, 
что ее прадед защищал Брест-
скую крепость. 
Пока ребята общались, щи 
сварились. Поварята пригото-
вили их с особенным ингреди-
ентом — с квашеной, а не со 
свежей капустой. По словам 
Алии Джафаровой, именно 
такое блюдо ели их прадеды 
и прабабушки на фронте. По 
реакции детей было видно, 
что щи они оценили. Сразу 
и не поймешь, чего было боль-
ше в их восторгах: наслажде-
ния вкусом или гордости, что 
получилось приготовить та-
кое непростое блюдо.
— Мне очень понравились 
щи. Я запомню рецепт и по-

вторю его с ма-
мой, — говорит 
11-летняя Вика.  
Ребята выходили из 
павильона доволь-
ные. Ведущая ма-
стер-класса отме-
тила, что они насто-
ящие повара. Те-
перь ребята вместе 

с родителями смогут готовить 
солдатские щи для каждого 
Дня Победы, радуя близких 
особым блюдом — вкусным, 
сытным, полезным.
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru 

ЩИ ПРИГОТОВИЛИ 
ИЗ КВАШЕНОЙ, 
А НЕ ИЗ СВЕЖЕЙ 
КАПУСТЫ. 
ИМЕННО ТАК 
ИХ ВАРИЛИ 
ДЛЯ СОЛДАТ 
НА ФРОНТЕ

САМОДЕЛКИ

Популярная пряность 
гвоздика не имеет ника-
кого отношения к цвет-
ку. Это высушенные не-
раскрывшиеся бутоны 
(цветочные почки) тро-
пического гвоздичного 
дерева, которое отно-
сится к семейству Мир-
товые. Такое название 
ей дали за то, что она 
напоминает старинный 
гвоздь ручной ковки. 
Цветок же, который мы 
видим в магазинах 
и на наших садовых 
участках, — это травяни-
стое растение семейства 
Гвоздичные. 
С латинского его родо-
вое название (Dianthus) 
переводится как «цветок 
Зевса». 

ИНТЕРЕСНО

9 мая. В Парке Горького дети под руководством Максима Галояна 
не только разрисовывали игрушки, но и собирали скворечники

9 мая. Школьники Дима Ильин (слева) и Кирилл Пашков сделали светящиеся кулоны в форме звезды. 
Им помогал студент МГТУ имени Баумана Лион Ким
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к примеру, хотите перевести солидную сумму 
на открывшийся сбор в поддержку бойцов. Убе-
диться нужно и в том, что человек действует на 
территории Российской Федерации, а не пишет 
из той же Украины. В противном случае деньги 
направят на поддержку врага. Обратить внима-
ние стоит и на данные карты — принадлежат ли 
они отечественному банку.
Проверять стоит и группы в соцсетях, которые 
ведут сборы от имени фондов с именем. У по-
следних, к слову, могут появляться недобросо-
вестные «двойники». Лучше в переписке попро-

сить документы, уточнить у представителя 
НКО цель сбора средств. Если ответы путаные, 
есть основание усомниться, что перед вами 
нужная общественная организация. Тогда сто-
ит перезвонить по указанным на официальном 
сайте телефонам и уточнить информацию.
— С момента начала специальной военной опе-
рации наши волонтеры находили ложные теле-
грам-каналы, которые якобы занимались сбо-
ром гуманитарной помощи от имени акции 
«Мы вместе». Мы с ними ведем упорную борь-
бу. Это несложное, но достаточно муторное де-
ло. Постоянно приходится направлять к адми-
нистраторам социальной сети жалобы на эти 
каналы, — отметила пресс-секретарь регио-
нального штаба Общероссийской акции взаи-
мопомощи «Мы вместе» Наталия Борисенко.

Пробить по коду

Чаще всего те, кто решил незаконно нажиться 
на призывах помощи бойцам, пишут очень эмо-
циональные сообщения. «Нужно одеть каждого 
бойца!», «Давайте поможем не замерзнуть на-
шим воинам!», «Наши ребята не должны 
остаться без поддержки! Давайте вместе сдела-
ем закупку продуктов!» А наш народ всегда от-
личался добросердечностью и жаждой поддер-
жать несчастных людей. 
— В таких сопровождающих сбор текстах самое 
главное — получить эмоциональный отклик от 
добрых россиян, — говорит психолог Екатери-

Второй год специальной военной операции 
«вскрыл» самые разные человеческие качества. 
Некоторые наши соотечественники прятались 
и «брали штурмом» Верхний Ларс, другие пре-
бывали в растерянности, третьи доказывали 
свою преданность государству и народу. Кто-то 
из патриотов ушел защищать рубежи, другие 
в тылу действовали по правилу «все для фронта, 
все для Победы», не щадя своих сил и времени. 
Примеров крупных сборов на закупку нужных 
армии коптеров, снаряжения, расходников 
много. Одна из последних масштабных ак-
ций — сбор Народным фронтом на грузовики. 
Триста новеньких автомобилей отправились 
прямиком на линию боевого столкновения, где 
их так ждут. На каждой машине своя надпись. 
Например, «Тува — фронту». Это еще одно до-
казательство единства страны, когда каждый 
рубль идет в дело. А если нет? «ВМ» решила ра-
зобраться в этом вопросе.

Лживые двойники

Глава межрегиональной общественной орга-
низации «Вече», работающей на Донбассе 
с 2014 года, Владимир Орлов объясняет: соби-
рать деньги может, к примеру, благотворитель-
ный фонд. В его документах должно быть про-
писано назначение: какая деятельность ведет-
ся, на что могут быть потрачены поступающие 
от благотворителей средства. Тот же устав — 
юридически выверенный документ, нарушение 
которого может быть рассмотрено как незакон-
ная деятельность. Если, например, у фонда на-
писано, что они помогают детям с онкологией, 
то собирать деньги на помощь бойцам — участ-
никам специальной военной операции им нель-
зя. Для этого нужно менять направление своей 
деятельности и, соответственно, документы. 
В противном случае это будет считаться нецеле-
вым расходованием средств, а значит, вызовет 
вопросы со стороны проверяющих органов, 
в том числе правоохранителей. 
— Все зарегистрированные организации, кото-
рые занимаются благотворительностью, долж-
ны ежегодно предоставлять в Минюст перечень 
документов о проведенных гуманитарных ак-
циях, отчеты о поступлениях и тратах денеж-
ных средств. Все эти документы, безусловно, 
должны публиковаться на сайте организации. 
Кроме того, они есть и на сайте Минюста в раз-
деле НКО, — отметил Владимир Орлов. 
Однако сборы открывают не только некоммер-
ческие организации. Ведут их и простые люди. 
Если вы решили перевести деньги такому чело-
веку, советует юрист Дмитрий Левин, поста-
райтесь как можно больше узнать о получателе. 
Например, можно обратить внимание на то, 
как он ведет свои соцсети, если человек незна-
ком, есть ли у него открытая для пользователей 
информация об образовании, работе, семье, 
родных и друзьях, есть ли отзывы под фото 
и опыт участия в благотворительных акциях 
и сборах. Как и всегда, стоит убедиться в поря-
дочности, а порой и не постесняться попросить 
номер телефона и переговорить лично, если вы, 

Добровольческая помощь давно стала неотъемлемой частью жизни общества, тысячи людей объединились вокруг поддержки тех, кто ушел на передовую. 
Но призывы о помощи бойцам звучат и от тех, кто просто решился нажиться на желании помогать. Как не стать жертвой мошенников 

и на что обращать внимание, участвуя в гуманитарных миссиях, сегодня рассказывает «ВМ». 

Помощь бойцам стала своего рода новой общностью людей

Верный тыл

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Каждый сбор 
лучше проверять. 
Безопаснее, если 
его организует 
фонд или 
публичное лицо

Победу создаем все вместе
Единение и труд — си-
ла, которая помогает 
побеждать, двигаться 
вперед, достигать но-
вых целей. Сегодня 
наша сплоченность 
особенно важна! Спе-
циальная военная опе-
рация показала, что 
только вместе и общим 

трудом мы сможем победить. Сейчас в но-
вых регионах страны трудятся тысячи лю-
дей: те, кто помогает восстанавливать ин-
фраструктуру и налаживать мирную жизнь, 
доставляет гуманитарную помощь, рабо-
тает в пунктах временного размещения, 
учреждениях социальной защиты. 
Конечно, главные герои — наши бойцы, 
которые ежедневно на линии боевого со-
прикосновения защищают нас, борются 
за правду и справедливость. Они воюют 

за нас, а мы всей стра-
ной должны усердно 
работать, чтобы ока-
зать нашим защитни-
кам нужную поддерж-
ку. Но именно тыл вме-
сте с фронтом помога-
ет ковать победу 
самоотдачей и тру-
дом — каждый на сво-
ем рубеже и участке! 
Каждая гуманитарная 
помощь важна. Это 
приближает нас 
к Победе!
Мы выясняем потреб-

ности бойцов, конкретных подразделений 
и организуем сборы. Например, в конце 
марта отвозил гуманитарку бойцам 
из группировки «Отважные» на участок 
фронта Сватово — Кременная. Там выяс-
нял, что нужно. На месте, как говорится, 
из первых рук. К отправке гуманитарной 
помощи активно присоединяются про-
стые люди. Одни плетут маскировочные 
сети, другие собирают «расходники» 
для бойцов — белье, носки, балаклавы, 
третьи изготавливают блиндажные сети. 
Кто-то участвует в финансовом сборе, пе-
речисляя совсем небольшие суммы — 
100, 300 рублей... Когда участвуешь в та-
ких акциях, важно понимать, кому и как ты 
перечисляешь средства. Хорошо, если это 
друг, знакомый или публичный человек, 
который ведет скрупулезный отчет 
по каждой операции, показывает расхо-
ды. Так формируется доверие. 

мнение

КИРИЛЛ 
ЩИТОВ
ДЕПУТАТ 
МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ

В Москве действуют штабы помощи моби-
лизованным и их семьям. Так, на mos.ru 
есть интерактивная карта с информацией 
о точках размещения пунктов сбора гума-
нитарной помощи «Москва помогает». Все 
желающие могут передать подарки де-
тям, живущим на новых территориях Рос-
сии, или участникам специальной военной 
операции. Такие пункты работают на го-
родских фестивалях. 
Также москвичи могут стать волонтерами 
и помогать в штабах. Добровольцем мо-
жет быть любой желающий возрастом 
старше 14 лет. В его ведении: принимать 
товары; проверять срок годности и це-
лостность упаковки; распределять пред-
меты по различным категориям; упаковы-
вать и подготавливать коробки к транс-
портировке; консультировать тех, кто хо-
чет оказать помощь.

ВАЖНО

18 апреля 12:34 Руководитель пошивочного цеха столичного ателье Марианна Феля показывает амуницию для военных. На гражданке помогают и с этим вопросом

на Пашкина. — Нечистых на руку в этом смысле 
людей в подобные времена турбулентности 
хватает. Они пользуются неравнодушием на-
ших людей, стараются «зацепить» тем, что вре-
мя не ждет, надо скорее. Люди впопыхах наби-
рают номер карты или телефона, переводят 
деньги. Те же могут уйти совсем на другие цели. 
По ее словам, оказывать помощь — такое же от-
ветственное дело, как и любое другое в нашей 
жизни. Это не просто отдать кому-то 100 рублей 
и забыть о происходящем. Надо спокойно пере-
проверить данные, даже если это займет какое-
то время. Поумерить свой пыл и спокойно уточ-
нить информацию. Взрослые люди должны 
быть ответственными в том числе и за свои по-
рывы. Это лучше, чем корить себя потом, что 
деньги пошли не на благо. 
Тем более что интернет полон историями о мо-
шенниках. Вот в соцсетях и телеграм-каналах 
разлетелась история о несчастных сотрудниках 
госпиталя в Крыму, которые нуждались в по-
стельном белье и матрасах, чтобы лечить на-
ших раненых бойцов. Выяснилось, что в той 
местности, которую указывали в объявлениях, 
никакого госпиталя попросту нет. Еще один ва-
риант: собирали деньги на консервы. А потом 
ту же тушенку, банки которой жертвовали яко-
бы для фронта, нашли в одном из поселковых 
магазинов. 
Конечно же, сборы должны вести юридические 
лица. С них спрос может быть по всей букве за-
кона. А если сбор открывает обычный человек, 
то проверить его могут, например, налоговики. 
— В частных сборах не стоит скидывать со сче-
тов и Федеральную налоговую службу. Простой 
пример. Какой-то человек решил организовать 
сбор на квадрокоптеры для конкретного под-
разделения. В социальных сетях он объявляет 

акцию и публикует номер своей банковской 
карты, — рассказывает Дмитрий Левин. — 
К пользователю начинают «слетаться» пожерт-
вования: кто-то сто рублей прислал, а кто-то 
и несколько тысяч перечислил. Каждая тран-
закция может быть замечена налоговиками. 
Ведь финальные суммы могут быть вполне вну-
шительными — несколько сотен тысяч, а то 
и миллионов рублей. Такой объем точно не 
пройдет мимо налоговой. 
По словам юриста, теоретически инспекторы 
могут инициировать проверку — а не решил ли 
человек обогатиться за чужой счет? Доказы-
вать добрые намерения придется уже не только 
призывами в соцсетях, а конкретными делами. 
Как правило, тот, кто собирает, должен предо-
ставить чеки, подтверждающие закупку вещей 
для армии. 
— У любого чека есть цифровой код. Достаточ-
но навести на него камеру смартфона и посмо-
треть, сколько средств на самом деле было по-
трачено, — продолжает он.
Отчет, соответственно, тоже должен быть пу-
бличным. Да и покупки оборудования в офици-
альных магазинах в этом плане прозрачны: 
у товара есть своя маркировка, обозначены ха-
рактеристики, есть стоимость, которую легко 
проверить. Сложнее с теми, кто закупает у част-
ников, которые просят переводить деньги на 
карту. Здесь стоит задуматься — а не накручи-
вают ли цены те, кто торгует из-под полы? По-
рой лучше выбрать качественный товар от про-
изводителя или официального поставщика, 
чем доверять тем, кто предлагает дешевле, но 
в обход кассы.
Кстати, на первых порах техника серьезно по-
дорожала, и недобросовестные дельцы поста-
рались нажиться на разнице цен тех же квадро-
коптеров, аптечек первой помощи или военной 
амуниции. Сейчас поставки оборудования 
и комплектующих более-менее отлажены, 
а значит, и лазеек у предприимчивых спекулян-
тов становится все меньше.

Доставка не в подарок

Одно дело — собрать вещи, деньги, продукты 
и средства гигиены для бойцов. И другое — их 
доставить. Порой за то, чтобы довезти до адре-
сатов собранное непосильным трудом, нужно... 
еще заплатить. Один из случаев рассказал кор-
респонденту «ВМ» воин-интернационалист, 
возглавляющий общественную организацию 
«Афган-Метрострой», Виктор Кордубан.
— Наши афганцы и их семьи, коллеги и друзья 
собрали помощь одному из подразделений, где 
принимают участие в боевых действиях в том 
числе и наши знакомые. Встал вопрос — а как 
доставить гуманитарный груз? Те, кто оказался 
готов привезти его на Донбасс, пройдя в том 
числе через точки, где ведется огонь, запросили 
более 100 тысяч рублей, — сообщил он.
При этом гарантий за «доставку» никто не дает. 
Пройти по гуманитарным коридорам дано не 
каждому, а значит, и платить просят тех, кто хо-
чет передать весточку и посылку на фронт. 

— Мы отказались, — грустно констатировал 
Виктор Кордубан, добавив, что было решено ис-
кать альтернативные пути передачи по сылки. 
Кто же может проходить по тем самым опасным 
коридорам, чтобы доставить ценный груз на 
передовую? Как говорят, только специально об-
ученные люди. Например, Всероссийский сту-
денческий корпус спасателей. Это одна из круп-
нейших добровольческих организаций в стра-
не, отметившая недавно 22-летие со дня осно-
вания. В состав корпуса входит свыше восьми 
тысяч добровольцев из 67 регионов. Все студен-
ты-спасатели проходят спецподготовку для ока-
зания квалифицированной помощи при сопро-
вождении гуманитарных грузов.
Среди последних крупных акций с участием 
Всероссийского студенческого корпуса спаса-
телей — отправка по железной дороге из 46 ре-
гионов России вагонов с автомобилями, кото-
рые жители передали для нужд фронта в рамках 
сбора к 9 Мая Народного фронта «Все для По-
беды!». Усилиями всей страны удалось собрать 
сотни автомобилей, для перевозки которых за-
действовали два больших состава. Все отправи-
ли на передовую, необходимую помощь полу-
чили более 100 воинских подразделений.
Член Общественной палаты РФ, руководитель 
Всероссийского студенческого корпуса спаса-
телей Евгений Козеев от метил слаженность ра-
боты всех участников акции.
— Во многих субъектах мы помогали загружать 
автомобили в железнодорожный состав. 
А в Ростове-на-Дону запланировали их выгруз-
ку, дальнейшую отправку на стоянку и подго-
товку к передаче бойцам. Автомобили нужны 
всегда, особенно на фронте, — подчеркнул 
он. — Они могут служить и полевым складом, 
и средством разведки и эвакуации. Вместе мы 
стремимся к нашей общей цели — Победе! 
А есть и другие примеры, когда технику закупа-
ли только «для галочки». Мошенническая схема 
выглядит так: на передовой ищется случайный 
боец, который записывает с позиций жалостли-
вое сообщение о нехватке техники. На заднем 
плане — военная техника, на первом — скупая 
мужская слеза. Объявляется частниками сбор, 
техника действительно закупается. В соцсетях 
могут даже опубликовать чеки. А потом техни-
ка либо запаковывается обратно и перепрода-
ется, либо попадает не в те руки. Подобные при-
зывы «помочь копеечкой» для армии проверять 
нужно тщательно. Доверять стоит только про-
веренным общественным организациям.
— Мобилизованным нужны не только техника, 
оборудование, амуниция и продукты. Порой 
и доброе слово приятно. И если вы участвуете 
в сборах, напишите бойцам письмо. Иногда это 
лучше всего поддерживает их дух, — резюмиру-
ет Екатерина Пашкина. 
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Баклажаны и кабачки взойдут 
на столичных грядках

Солнечным майским днем 
в Зеленой школе Парка Горь-
кого собрались десятки жела-
ющих поучаствовать в весен-
них посадках на обществен-
ном городском огороде. Со-
трудники школы снабдили 
огородников инструментом, 
саженцами и семенами, и ра-
бота закипела.
Современные грядки, где го-
рожане могут вырастить ка-
пусту, морковку, кабачки, 
баклажаны и другие культу-
ры, представляют собой ряды 
специальных контейнеров. 
Одну из таких грядок уже об-
любовала семья Демидовых: 
3-летняя Кира вместе с ма-
мой Аленой и папой Антоном 
поливает высаженные в лун-
ку семена баклажанов, горо-
ха, моркови. 
— Наша дочь в один момент 
начала думать, что все про-
дукты появляются у курьера 
в сумке. И мы решили пока-
зать, что это не так. Поэтому 
уже второй год принимаем 
участие в этом проекте и рас-
тим свой урожай, — расска-
зывает Алена Демидова. — За 
лето прошлого года на нашей 
грядке выросло около 30 штук 
помидоров, кочан капусты 
и баклажан. Для того чтобы 
вырастить все это, мы приез-
жали раз в неделю, поливали 
растения и удаляли сорняки. 

Начинающим садоводам при 
необходимости помогают 
опытные кураторы проекта. 
— Идея Зеленой школы за-
ключается в создании при-
родного пространства, и его 
часть — общественный ого-
род, который был открыт 
в 2017 году, — говорит дирек-
тор Зеленой школы Ксения 
Будина. — Зеленая школа — 
это проект, в рамках которо-
го мы показываем городским 
жителям, что человек может 
сделать своими руками. На-
пример, можно взять глину 
и сделать из нее посуду, поэ-
тому мы проводим занятия 
по лепке. Для желающих соз-
дать собственную мебель из 

дерева у нас есть столярная 
мастерская. Огород дает та-
кие же возможности. Чело-
век берет абонемент, получа-
ет свою грядку и выращивает 
на ней семена и рассаду, а мы 
инструктируем и выдаем ин-
вентарь. 
По словам Будиной, у каждого 
участника проекта есть зна-
чок огородника, по нему чело-
века и допускают до своих 
грядок. 
— Если кто-то не может при-
йти в один из дней, то мы по-
льем его лунки. Однако сор-
няки убирать мы не будем, 
ведь цель нашего проекта об-
учить людей заботе о своих 
растениях, — отмечает Буди-

на. — Например, если не про-
редить грядки с морковью, то 
плотность ростков может 
не позволить им взойти. 
А вот укроп наоборот растет 
сам. Если же хочешь поса-
дить белокочанную капусту, 
то не нужно располагать ря-
дом с ней другие семена, по-
тому что когда она вырастет, 
то займет собой все про-
странство и не даст света 
и воды другим. 
Как рассказала директор Зе-
леной школы, участникам да-
ют дневник огородника, где 
обозначено, какие растения 
можно сажать рядом, чтобы 
они не отбирали друг у друга 
воду, минеральные вещества. 

— Например, если мы посади-
ли бобы, то рядом с ними мож-
но разместить баклажаны, — 
поясняет Будина. — Помимо 
этого, в дневнике обозначены 
даты организованных встреч, 
на них гости могут получить 
рекомендации агронома, ко-
торый поможет со всеми во-
просами. 
По словам Ксении Будиной, 
на городском общественном 
огороде используются над-
земные грядки с чистым каче-
ственным грунтом. Все для 
того, чтобы культуры могли 
получить необходимые усло-
вия для роста. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера в Зеленой 
школе парка 
Горького на-
чал работу про-
ект «Обществен-
ный огород». 
Все желающие 
смогут вырас-
тить собствен-
ный урожай 
на своих 
грядках. 

тенденция

Студенты-медики научили 
оказывать первую помощь

Полумарафон объединил 
десятки тысяч бегунов

В Марфо-Мариинской обите-
ли милосердия состоялся 
благотворительный фести-
валь милосердия «Белые 
крылья». Студенты столич-
ных медицинских коллед-
жей провели для всех жела-
ющих мастер-классы по ока-
занию первой помощи. 

Студент Свято-Димитриев-
ского училища Сестер мило-
сердия Иван Духанин показы-
вает на манекене, как пра-
вильно делать искусственное 
дыхание и непрямой массаж 
сердца.
— Многие люди далеки от ме-
дицинской сферы, но уметь 
оказать первую помощь — 
очень важно, — считает 
Иван. — Ведь эти навыки мо-
гут спасти чью-то жизнь. 
И фестиваль «Белые кры-
лья» — это благоприятная 
площадка для того, чтобы на-
учить людей таким необхо-
димым вещам. 
Молодые медики также пока-
зали, как помочь человеку при 
травмах, кровотечениях, по-
тере сознания, судорогах, 
остановке дыхания, утопле-
нии и в других опасных для 

жизни ситуациях. А также рас-
сказали, как правильно подго-
товить дорожную аптечку. 
— Первую медицинскую по-
мощь чаще всего приходится 
оказывать в экстренных усло-
виях. Если мы видим челове-
ка, который упал на улице 
или подавился, то обычно для 
его спасения не требуются 
вспомогательные приспосо-
бления, — рассказала настоя-
тельница Марфо-Мариин-
ской обители милосердия 
игуменья Елисавета (Поздня-
кова). — Но существуют ситу-
ации, когда можно использо-
вать подручные средства, на-
пример, для остановки кро-
вотечения, для извлечения 
клеща, при укусе змеи. Нуж-
но уметь приспособить те 
средства, которые вокруг 
нас. Из чего-то создать жгут, 
доски могут послужить ши-
ной. Мы проводили такие ма-
стер-классы в прошлом году 
это вызвало ажиотаж, инте-
рес у простых людей. Тогда 
и возникла мысль, что такой 
фестиваль необходим.
Для посетителей также прош-
ли благотворительная ярмар-
ка и экскурсия по Марфо-Ма-

риинской обители. Перед 
участниками выступил актер 
Дмитрий Певцов.
— Нас раздирает большое ко-
личество информации, фей-
ков, — сказал народный ар-
тист России. — Нужно спо-
койно относиться ко всему 
извне и понимать, что мы сто-
им на том месте, на которое 
поставил нас Господь, и мы 
исполняем его волю. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Вчера в спорткомплексе 
«Лужники» прошел полума-
рафон. Несколько десятков 
тысяч бегунов со всей России 
проверили свои силы.

Состязание проходит в год 
100-летия московского спорта 
и в год десятилетия основания 
Московского марафона. А вот 
полумарафон впервые про-
шел в 2014 году, тогда в нем 
участвовали около двух тысяч 
человек. А в этот раз зареги-
стрировалось рекордное чис-
ло — 24 тысячи человек. 
— Они принимают участие 
в забегах на дистанцию в 21 ки-
лометр, — сообщила предста-
витель пресс-службы Москов-
ского полумарафона Дарья 
Жаркова. — Вчера были дис-
танция пять километров и дет-
ские забеги.
И вот старт: группы спортсме-
нов отправляются с интерва-
лом в 30 секунд по Лужнец-
кой набережной. Болельщи-
ки с трещотками и колоколь-
чиками заполнили шатры, 
они кричат и поддерживают 
своих друзей. 
В этом году немало корпора-
тивных команд. Пробежать 
полумарафон решили и со-

трудники Главгосэкспертизы 
России. В их числе инженеры 
Главгосэкспертизы Анна Кор-
нилова, Илона Прищепина 
и Алексей Ткачев. Они уже не-
однократно принимают уча-
стие в забегах. 
— Я всегда была активной, 
любила заниматься спортом, 
но после рождения детей ре-
шила активнее поддерживать 
себя в форме, поэтому заня-
лась бегом, — рассказывает 

Илона Прищепина. — Поня-
ла, что показываю неплохие 
результаты, решила поуча-
ствовать в полумарафоне. 
В прошлом году Илона пробе-
жала дистанцию менее чем за 
два часа и была в «золотой се-
редине». А вот ее напарник 
Алексей Ткачев уже занимал 
призовые места.
— Я был третьим на дистан-
ции 10 километров, а также 
вторым на дистанции три ки-
лометра, к сожалению, в полу-
марафоне еще не лидиро-
вал, — рассказывает Тка-
чев. — Я знаю, что на более 
коротких дистанциях нужно 
уделять внимание своей ско-
рости, а вот на таких длинных 
сложнее, главное — правиль-
но распределить силы. Я се-
годня бегу 21 километр. 
По результатам забега на дис-
танцию 21 километр опреде-
лили двух победителей. Сре-
ди мужчин лучшим стал мо-
сквич Владимир Никитин, он 
преодолел расстояние за 1 час 
02 минуты, 46 секунд. А среди 
женщин — Анна Виклова, она 
пробежала дистанцию за 1 час 
9 минут 47 секунд. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДМИТРИЙ ТАРАСОВ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ПОЛУМАРАФОНА
Одновременно с нашим 
полумарафоном в Санкт-
Петербурге проводится чем-
пионат России по марафону. 
Сразу в двух состязаниях при-
нимают участие много легко-
атлетов, значит, их число 
в России растет. Призовой 
фонд наших соревнований — 
один миллион рублей. К сло-
ву, международная легкоат-
летическая федерация вос-
становила Россию в участии 
в соревнованиях, и теперь 
на наш марафон мы ждем 
иностранных спортсменов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:39 Российский актер Дмитрий Певцов выступает перед студентами медицинских 
колледжей Москвы на благотворительном фестивале «Белые крылья»

Вчера 09:06 Участники девятого Московского полумарафона стартуют на территории 
спортивного комплекса «Лужники», чтобы преодолеть дистанцию в 21 километр

Вчера 12:09 Москвичка Алена Демидова (справа) и ее дочь Кира высаживают семена баклажанов на своей грядке в Зеленой школе Парка Горького. Семья будет 
ухаживать за овощами, пока не появится урожай 

Турецкие выборы прошли
без происшествий
Вчера в Турции состоялись 
выборы президента. Голосо-
вание проходило в 81 про-
винции республики, где уста-
новили более 190 тысяч урн. 

На пост главы государства 
претендуют трое кандидатов: 
действующий президент 
69-летний Реджеп Тайип Эрдо-
ган, 74-летний Кемаль Кылыч-
дароглу — от оппозиционного 
Народного альянса и 55-лет-
ний Синан Оган — от альянса 
Ata. Право проголосовать 
имели 60 721 475 жителей Тур-
ции. По словам Эрдогана, вы-
боры прошли без инцидентов, 
начался подсчет голосов.
— Надеюсь на хорошее буду-
щее по итогам завершения 
подсчета голосов,— отметил 
Эрдоган. 

Заведующий кафедрой поли-
тологии и социологии Эконо-
мического университета име-
ни Плеханова Андрей Кошкин 
подчеркивает, что главными 
претендентами считаются Эр-
доган и Кылычдароглу.
— Для России более приемлем, 
конечно, ныне действующий 
президент, которого мы знаем, 
с ним выстроены отноше-
ния, — сказал Кошкин. — А вот 
Кылычдароглу в период изби-
рательной кампании заявлял, 
что Россия вмешивалась в вы-
боры. Он это сделал для того, 
чтобы переманить людей. Оба 
кандидата собирали большие 
митинги во время предвыбор-
ной кампании, но это пока не 
говорит о перевесе. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Умер тележурналист 
Эдуард Сагалаев

Олимпийский мишка стал 
талисманом спортивной семьи

13 мая ушел из жизни прези-
дент Национальной ассоциа-
ции телерадиовещателей 
Эдуард Сагалаев (на фото). 
Ему было 76 лет.

Эдуард Сагалаев проработал 
в журналистике более полуве-
ка: еще учась на третьем курсе 
филфака Самаркандского го-
сударственного университета, 
пошел диктором на радио. По-
сле вуза, в 1967 году, стал глав-
ным редактором Комитета по 
телевидению и радиовеща-
нию в областном исполкоме. 
Сотрудничал с местными га-
зетами «Ленинский путь» 
и «Комсомолец Узбекистана». 
А в 1975-м переехал в Москву, 
где начал карьеру на Цен-
тральном телевидении. Боль-
шую известность приобрел 
в конце 1980-х — начале 
1990-х годов, поучаствовав 
в создании популярных про-
грамм «Взгляд» и «12-й этаж», 
был ведущим аналитической 
программы «Семь дней» и од-
ним из основателей популяр-
ного канала «ТВ-6».
Председатель Союза журна-
листов России Владимир Со-
ловьев считает, что именно 
с Сагалаева началась новая 
эпоха на отечественном ТВ: 
благодаря ему программы 
стали вести не дикторы, а из-
вестные журналисты. По его 
словам, тогда впервые теле-
журналистам позволили ве-
сти программы в неформаль-
ном ключе, чего прежде не 
допускалось на официальных 
каналах. И эта новая стили-
стика привлекла зрителей.
— Сагалаев — мой крест-
ный отец на телевидении, — 
рассказал «ВМ» глава СЖР. — 
В 1990 году, сразу после универ-
ситета, именно он взял меня на 
работу в главную редакцию 
информации Центрального те-
левидения и отправил меня 
специальным корреспонден-
том в корпункт в Югославию, 
а потом и сам приезжал туда. 
Я его возил на фронт.
Как вспоминает Владимир Со-
ловьев, Эдуард Сагалаев всег-

да как мог поддерживал кол-
лег-журналистов, вставал на 
их защиту.
Председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин, выра-
жая соболезнования родным 
и близким Эдуарда Михайло-
вича, назвал его «смелым ре-
форматором и профессиона-
лом», внесшим огромный 
вклад в развитие современ-
ных СМИ.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm

В Олимпийском центре 
имени братьев Знаменских 
прошел традиционный 
Московский фестиваль ГТО, 
в котором горожане 
участвовали целыми 
семьями.

Участники сдают нормати-
вы по бегу, подтягиванию, 
упражнениям на пресс, на-
клонам и стрельбе. По регла-
менту, к себе в команду мож-
но взять маму, папу, бабушку, 
дедушку и детей. Причем ко-
манды, в составе которых нет 
представителей старшего по-
коления, соревнуются в от-
дельных категориях, что-
бы все было по-честному. Не-
которые семьи настолько 
подготовились к соревнова-
ниям, что даже подобрали 
одинаковую форму. Среди 
других выделяется семья Си-
няковых: на их белых фут-
болках нарисован олимпий-
ский мишка — символ Олим-
пиады-80. 

— Мы решили, что такой та-
лисман объединяет нашу 
спортивную семью. Мы ко-
манда! Мы с моим мужем 
Павлом работаем в школах 
учителями физкультуры,  — 
говорит Любовь Синяко-
ва.  — Нам важно проверить 
свои силы и показать, что мы 
не просто учим детей, но 
и сами можем хорошо сдать 
нормативы.
По словам начальника отде-
ла ГТО Московского центра 
«Патриот. Спорт» Яны Кли-
мановой, всего в фестивале 
приняли участие 28 столич-
ных семей.
— Подобные фестивали у нас 
проводятся с 2017 года, — го-
ворит Яна Климанова. — Мы 
отбираем участников, кото-
рые будут представлять Мо-
скву на российском фестива-
ле. А кроме того, это отлич-
ная возможность для сплоче-
ния и совместного досуга.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Фестиваль «Белые кры-
лья» уже проводили 
в 2011–2012 годах 
и в 2022 году. Теперь ме-
роприятие решили сде-
лать традиционным. 
Все практические мастер-
классы повторяются раз 
в полчаса, так любой же-
лающий может посетить 
все занятия. А участникам 
вручают специальные 
сертификаты о прохожде-
нии обучения. 

справка

В 2023 году в рамках «Об-
щественного огорода» 
можно вырастить различ-
ную зелень, корнеплоды, 
пряные травы, баклажа-
ны, белокочанную и цвет-
ную капусту, перец, тома-
ты черри, а также кабачки, 
тыкву, бобы, горох, реди-
ску, репу, свеклу, морковь 
и лук. Для участников 
проекта доступны боль-
шие грядки размером 
120×80 и грядки помень-
ше размером 120×40.

кстати

утрата

соболезнования
ВЛАДИМИР МАМОНТОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РАДИОСТАНЦИИ 
ГОВОРИТ МОСКВА

Эдуард Сагалаев был 
уникальным человеком, 
который работал в пере-
ломные моменты нашей 
страны. Он не боялся от-
ветственных постов, 
не придерживался старых 
стереотипов, а мог рабо-
тать в новых условиях.

ЛЮДМИЛА ЩЕРБИНА
ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ МОСКВЫ

Это большая утрата. 
Все знали, что он болен, 
но надеялись на чудо. 
А его книга «Когда жур-
налисты были свобод-
ными» теперь будет 
учебником для нового 
поколения.

РА
М
И
Л
Ь 
СИ

ТД
И
КО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

АН
АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К

СЕ
РГ
ЕЙ

 Ш
АХ
И
Д
Ж
АН

Я
Н

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ ГЛУ
БОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ ЭДУАРДА МИХАЙЛОВИ
ЧА САГАЛАЕВА. ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ!

на момент подписания номера
По данным агентства ANKA, действующий президент Эр-
доган набирает 55,03 процента голосов, Кылычдароглу — 
39 процентов голосов, по результатам подсчета бюллете-
ней с 21,3 процента урн.
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Дома и стены 
помогают

Долголетие 
по-американски

Когда речь заходит о прогрессе медицины, обычно вспо-
минают сложнейшие операции, которые проводятся в ве-
дущих клиниках. Некоторые из них действительно ка-
жутся фантастическими. Но есть и другие пути развития 
медицины. Возьмем, скажем, перемещение стационар-
ного лечения на дом. Согласно недавно опубликованному 
опросу руководителей здравоохранения США, через пять 
лет 45 процентов медицинских услуг можно будет полу-
чить, не выходя из собственной квартиры. Три четверти 
опрошенных заявили, что их учреждения и организации 
уже вплотную занимаются развитием стационарной по-
мощи на дому. Сегодня это — перспективнейшее направ-
ление, мировой тренд.
А ведь еще совсем недавно считалось, что доктор должен 
лично осмотреть больного, выслушать сердце и легкие, 
измерить давление, прощупать живот. Уважающие себя 
специалисты наотрез отказывались от заочных консуль-
таций. Риск ошибки был слишком велик. Но недавняя 
пандемия коронавируса все радикально изменила. Врачи 
лечили больных по видеосвязи — и ничего катастрофиче-
ского не произошло. Что, в общем-то, следовало предви-
деть: современные медицинские цифровые технологии 
позволяют не только разговаривать с пациентом, но 
и объективно оценивать его состояние.
Вот лишь один из примеров. К груди больного крепится 
маленький стетоскоп, благодаря которому находящийся 
за тридевять земель доктор может выслушать дыхание 
и тоны сердца! Тревожные симптомы вроде хрипов в лег-
ких автоматически записываются в память устройства. 
Врач в режиме онлайн видит ЭКГ, получает результаты 
анализов и информацию о работе важнейших органов. 
На основе всего этого он назначает или корректирует ле-
чение. Сегодня в тех же Штатах каждый четвертый врач 
отслеживает состояние здоровья своих пациентов с помо-
щью различных приложений и носимых устройств. Нет 
сомнений, что бум дистанционных медицинских техно-
логий придет и в Россию.
Сейчас при многих поликлиниках открыты своеобразные 
мини-больницы: пациент днем лечится, а вечером идет 
домой. Следующий шаг — стационар на дому. Принципи-
альная схема выглядит так: врач приезжает один раз в не-
делю, медсестра — несколько раз, ежедневный контроль 
поддерживается по видеосвязи. Это обещает колоссаль-
ную экономию средств. Не надо оплачивать коммуналку, 
трехразовое питание, уборку помещения, амортизацию 
больничного имущества. Дополнительные расходы на 
транспорт и выездную работу врачей и медсестер значи-
тельно меньше. При этом качество лечения — то же, что 
и в обычной больнице, те же уколы, капельницы и прочие 
манипуляции. Стационары на дому могли бы расти как 
грибы после дождя. Если бы не одно «но»: острый дефи-
цит медперсонала. Специалистов, особенно в глубинке, 
часто не хватает на «настоящую» больницу, а на «домаш-
нюю» их просто негде взять.
Есть и еще проблема — отсутствие нормативно-правовой 
базы. Все тонкости организации стационара на дому 
должны быть прописаны в ведомственных положениях, 
тарифах и разрешениях. Некоторые препараты придется 
перерегистрировать: производители не предполагали, 
что встанет вопрос об их применении на дому. Но, похо-
же, пройдет совсем немного времени, и сама жизнь за-
ставит изменить незыблемые, казалось бы, представле-
ния об организации стационарной помощи. Серьезные 
операции, конечно же, будут по-прежнему делать в боль-
ницах. Определенная часть пациентов сможет лечиться 
дома, где, как известно, и стены помогают.

Вышел тизер второго сезона сериала «И просто так» (And 
Just Like That…), продолжения культового «Секса в боль-
шом городе». Премьера ожидается ориентировочно 
в июне этого года. Но и по рекламному ролику понятно, 
в чем соль. «Девушки» по-прежнему рыщут по Нью-
Йорку в поисках плотских утех. На лабутенах, ах, и в ос-
лепительных штанах.
Жалкое зрелище, скажу я вам. Дамам уже под шестьдесят, 
говорят, что снимали их через специальные фильтры, кото-
рые сильно улучшили внешний вид. Но так — не сказать, 
что прямо красотки, слишком худые и мослатые, седова-
тые, с индюшиными шеями. Лучше всех Шарлотта (Кри-
стин Дэвис), она как-то и помиловиднее, и полнее, ну и за-
нимается в основном детьми, а не поисками приключений. 
Уже за это ей большой респект. А Кэрри (Сара Джессика 
Паркер) и похожая на воблу Миранда (Синтия Никсон) все 
не угомонятся. Одна уже загнала своего Мистера Бига в мо-
гилу — умер на беговой дорожке, тоже, кстати, в погоне за 
молодостью. И прямо из траура рванула искать себе нового 
мужика. Вторая решила, что «брак изжил себя», поскольку 
за двадцать лет супружества страсть ушла.
И объяснил бы кто предпенсионеркам, что не только 
страсть уходит из брака, как воздух из надувного шарика. 
Все уходит: красота, здоровье, силы. Взамен этого прихо-
дит другое: жизненный опыт. Возможность стать не прин-
цессой, а королевой-матерью. А когда ты в серебряном воз-
расте по-прежнему бросаешься в омут альковных приклю-
чений, это значит одно: ты не повзрослела, не поумнела, 
а по-прежнему на том же «студенческом» уровне. Только 
выглядишь не как пионерка, а как пенсионерка.
Активное долголетие, вот как у нас это называется. Да, это 
общемировая тенденция — продолжительность жизни 
растет, уровень жизни повышается. Как-то по-прежнему 
активных людей нужно занимать. Только наших «долголе-
тов» заняли правильно: для кого-то хор-танцы-кружок са-
модеятельности и компьютерной грамотности, для более 
традиционно настроенных бабушек — дача, внуки, инте-
ресы семьи. Варенье и пирожки. А американские «долго-
леты» вон чего устраивают. Практически гонки по верти-
кали в поисках сексуальных приключений.
Нет, я отлично помню нашу кинематографическую класси-
ку о том, что после сорока жизнь только начинается. И про 
то, что любви все возрасты покорны. И, конечно, отноше-
ния в зрелом возрасте — это особая награда, которую дару-
ет господь Бог, — взаимная забота, нежность, помощь. Но 
никак не секс без перерыва в большом городе. Страшно 
раздражает, что тетя Кэрри и тетя Мира ищут не любви, 
а только секса. Удивительно и то, что Кэрри, которая в на-
чале саги была иконой стиля, в свои крепкие за полтос ста-
ла выглядеть как клоун в нелепых нарядах. Впрочем, и у нас 
в шоу-бизнесе такие есть (даже и постарше Кэрри), кото-
рые все молодятся и выдавливают из себя секс. Как засох-
шую зубную пасту из тюбика.
Только одна из четверки легендарного сериала, актриса 
Ким Кэттролл, исполняющая роль Саманты (самая краси-
вая, кстати), нашла в себе силы отказаться от съемок 
в многочисленных продолжениях. Лучи поддержки тебе, 
Саманта! А вам, «девчонки», позор на седые головенки. 
Благодаря таким вот мартышкам среднестатистические 
женщины совершают глобальные глупости: рожают 
в возрасте 50 лет, мучают варикозные ноги каблуками, 
ложатся под нож пластического хирурга и, увы, не чув-
ствуют себя счастливыми. Потому что, как известно, сча-
стье в самодостаточности. А вовсе не в тщетных попытках 
изображать, что тебе вечные тридцать, что ты всегда хо-
чешь и всегда ищешь.

Президент РФ подписал указ об отмене визового режима для 
граждан Грузии. Визу придется оформлять лишь тем, кто 
приезжает в Россию на работу, а также собирается жить у нас 
дольше 90 дней. Кроме того, решено возобновить прямое 
авиасообщение, которое пока возможно лишь окольными 
путями. Казалось бы, можно только радоваться. Станут лег-
че контакты между накрепко связанными друг с другом на-
родами. Решения важны для экономики Грузии, ориентиро-
ванной, несмотря на все проблемы, на Россию. И конечно, 
это снижение политического напряжения и шаг к восстанов-
лению дипломатических отношений. Как ни крути, Россия 
добросердечно поворачивается к Грузии.
Но как мы не понимали, о чем поет Вахтанг Кикабидзе в пес-
не «Чита-дрита, чита-маргарита», так мудрено разобраться 
в грузинской политике, где нашлись деятели, которые при-
няли решения России в штыки. Президент Саломе Зурабиш-
вили назвала действия России провокацией, а отмену виз — 
неприемлемой для Грузии. А министр иностранных дел 
Илья Дарчиашвили приветствовал решения властей России. 
На фоне разногласий в Тбилиси собралась антироссийская 
акция, на которую вышли аж 30 активистов…
Сделаем усилие, чтобы решить ребус. Грузинские политики 
расколоты на два непримиримых лагеря. Часть элиты взяла 
курс на Запад, Евросоюз манит Грузию сладкими морковка-
ми, повторяя киевский сценарий, но с еще меньшими реаль-
ными шагами. Во время недавних волнений в Тбилиси пре-
зидент Зурабишвили обращалась к гражданам из Америки, 
стоя на фоне статуи Свободы, от чего веяло пошлой симво-
ликой. Для политиков этого сорта Россия всегда виновата, 
даже если вино прокисло и шашлык заветрился. Их не пугает 
даже участь Украины, которая тем же маршрутом движется 
к уничтожению страны.

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО t.eremenko@vm.ru
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Кадр из сериала «И просто так», который является продолжением зарубежного сериала «Секс в большом го-
роде». Актриса Кристин Дэвис (слева) вернулась к роли Шарлотты, а Сара Джессика Паркер вновь воплотила 
образ колумнистки Кэрри. Проект наталкивает на размышления об отношении к серебряному возрасту.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Чита-дрита, 
чита-маргарита

Однако правительство Грузии находится под контролем праг-
матичных сил. Грузия не поддерживает антироссийские санк-
ции и не передает Украине, несмотря на давление Запада, воо-
ружение. Напомним, экс-президент и ставленник Запада Саа-
кашвили прочно сел на нары и обвиняется во многих престу-
плениях. А премьер Грузии Ираклий Гарибашвили вступал 

в перепалку с киевскими политиками, которые пытались 
спровоцировать в Тбилиси грузинский «майдан». Совсем не-
давно Ираклий Гарибашвили выступил в Будапеште на анти-
ЛГБТ-форуме, где призывал отстаивать традиционные цен-
ности и обещал защищать права абсолютного большинства 
населения, для которого мать — это женщина, а отец — муж-
чина. Трудно ожидать другого от Грузии, где был снят фильм 
«Отец солдата» про великую и общую для советского народа 
войну. Отчаянный консерватор Гарибашвили наговорил на 
целый пакет личных санкций.
Только не надо думать, что правительство Грузии занимает 
пророссийскую позицию. Фактор Абхазии и Южной Осетии 
никто не отменял, перспективы безоблачных отношений не 
просматриваются. Однако конфликт 2008 года показал, что 
для Грузии обострение отношений с Россией равносильно 
суициду. Америке, которая наводнила Грузию океаном со-
мнительных фондов, это безразлично. Создать по периметру 
России новый конфликт — голубая американская мечта. Ес-
ли грузины превратятся в пушечное мясо — невелика поте-
ря. Вот украинцы превратились, но никто в Вашингтоне слез 
по ним не льет. В советскую эпоху у России к Грузии было 
особо трепетное отношение. Во многих фильмах был ге-
рой — положительный грузин. В Грузии был самый высокий 
уровень жизни — и вовсе не из-за экономики. Сегодня до 
30 процентов ВВП Грузии обеспечивает туризм, а гости из 
России составляют не менее четверти этого потока. 
Хорошие отношения с Россией и закон гостеприимства — 
жизненно важный алгоритм для Грузии. Грамотный поли-
тик это понимает. Но слишком часто на постсоветском про-
странстве грамотность для политика превращается в непро-
стительный порок. И поэтому предсказать, как будут разви-
ваться наши отношения, чрезвычайно сложно.
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В Стамбуле и в Москве на днях прошли переговоры на высо-
ком уровне по поводу продления так называемой зерновой 
сделки. Официальное название — «Черноморская инициати-
ва». Предельный срок ее продления — 18 мая. 
Зерновая сделка была подписана 22 июля 2022 года в Стамбу-
ле. Договоренности заключили на 120 дней, в ноябре прошло-
го года их действие продлили на такой же срок. 18 марта этого 
года Россия объявила о продлении на 60 дней. Причем тогда 
это далось с трудом. По условиям четырехстороннего согла-
шения между Россией, Турцией, Украиной и ООН, Украина 
получила безопасный коридор для торговых судов, следую-
щих с зерном и другими видами продовольствия из трех укра-
инских черноморских портов, включая Одессу. В обмен Рос-
сия должна была получить облегчение санкции касательно 
экспорта ее удобрений и сельхозпродукции. 
На сегодня Москва утверждает, что основные ее требования 
выполнены так и не были. Речь идет о следующем: Россия тре-
бует возобновить работу аммиакопровода Тольятти — Одес-
са, который до начала военного конфликта поставлял на экс-
порт до 2,5 миллиона тонн аммиака, важнейшего удобрения. 
Помимо этого, Россия настаивает на том, чтобы Одессу 
и транспортный коридор экспорта зерна не использовали для 
пролета дронов в Крым; требует снять санкционные ограни-
чения против российских экспортеров продовольствия и удо-
брений, разблокировать расчеты Газпромбанка и Россельхоз-
банка и обеспечить им использование системы SWIFT. Пока 
внятного положительного ответа на свои требования Россия 
не получила. Хотя отдельные намеки на возможность посла-
блений были. 
Для Украины результаты работы соглашения можно считать 
хорошими. Общий объем экспорта зерна и другой продукции 
с Украины в рамках «Черноморской инициативы» на конец 

Хлебные 
договоренности

апреля составил почти 30 миллионов тонн. Вывезли практиче-
ски все, что заявлялось в наличии на складах и элеваторах на мо-
мент заключения сделки в июле прошлого года.
А вот для российских экспортеров проблемы как были, так 
и остаются. Послабления санкций не произошло. Те судовла-
дельцы и страховые компании, которые раньше обслуживали 

российский зерновой экспорт, ушли. Причем не из-за санк-
ций, а потому, что не хотят заходить в российские порты, опа-
саясь последующих ограничений. Издержки резко выросли. 
Пока нам не удалось вывезти весь объем зерна, который пла-
нировалось, после прошлогоднего рекордного урожая, когда 
собрали более 150 миллионов тонн зерна. До конца марта, по 
которому отчитывается экспорт сельхозпродукции год к году, 
России удалось экспортировать 40 миллионов вместо плано-
вых 60. Да и то не благодаря «Черноморской инициативе», 
а благодаря переориентации экспорта и дисконту.
Возникли и новые обстоятельства по сравнению с летом 
2022 года, когда цены на зерно в мире резко выросли. Тот ска-
чок был во многом спровоцирован «паническими» публика-
циями о чуть ли не грозящем планете голоде, а также бирже-
выми спекуляциями. Украинская доля в общемировом экс-
порте пшеницы не превышает 10%, хотя по подсолнечнику 
достигает 40%. Стабилизация украинского экспорта теперь 
потянула цены вниз, по зерну они опустились до «довоенных» 
уровней. Рынок не только Турции, но и Восточной Европы на-
воднен дешевым украинским зерном и другими видами про-
довольствия. Пять восточноевропейских стран ввели даже 
эмбарго на ввоз украинского зерна. Все это объективно сни-
жает заинтересованность некоторых игроков, в том числе 
самой Турции, в пролонгации сделки. 
Хотя в целом заинтересованность остается. Транзит — дело 
прибыльное. После визита на днях в Москву глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу оптимистично заявил о высоких шан-
сах продления сделки еще минимум на 2 месяца. 11 мая ано-
нимные российские дипломатические источники подтверди-
ли ТАСС такую возможность. Судя по всему, Москва будет тя-
нуть до последнего, настаивая на выполнении как можно 
большего числа своих требований.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставит заместитель мэра Москвы, руководитель столичного Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры 
Максим Ликсутов (справа) и известный российский музыкант Тимати, которые 13 мая приняли участие в мотопараде. Колонна мотоциклистов проехала от про-
спекта Академика Сахарова по Садовому кольцу и финишировала в парке «Музеон». В этом году в мероприятии приняло участие рекордное количество байкеров — 
более 10 тысяч человек. Максим Ликсутов участвует в мотопараде регулярно, а катается на байке много лет. Он рассказал, что с 2010 года число мотоциклистов 
в столице увеличилось в 2,3 раза и составляет сегодня 103 тысячи. При этом по итогам 2022 года количество дорожно-транспортных происшествий с мототранспор-
том снизилось в 1,5 раза по сравнению с 2020 годом.

Треть выпускников 
уходят из школы 
после 9-го класса.
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
НЕЗАВИСИМЫЙ HRЭКСПЕРТ

Действительно, популярность 
высшего образования посте-
пенно нивелируется. Оно не 
всегда показатель того, что 
человек пойдет работать по 
специальности. Мне кажется, 
что высшее образование 
должно быть элитарным. Тем 
более что на данный момент 
наблюдается бум на рабочие 
специальности. Повышение 
популярности среднего спе-
циального образования — это 
хорошо, потому как есть не-
хватка качественных рабочих 
рук. В России готовят хоро-
ших технических специали-
стов, которые могут быть вос-
требованы во всех странах 
мира. Медсестры и медбра-
тья, автомеханики, электри-
ки, сантехники, строители 
с хорошей квалификацией — 
таких людей должно быть 
больше.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ЛИДЕР НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

С одной стороны, можно толь-
ко приветствовать то, что ре-
бенок в достаточно раннем 
возрасте определился с буду-
щей профессией. Тем более 

когда в стране реализуется 
программа по привлечению 
в ССУЗы не только учащихся, 
но и преподавателей. Многие 
дети уходят из школы в кол-
леджи и уже через три года на-
чинают трудовую деятель-
ность и самостоятельность. 
Но, с другой стороны, если 
ученик собирается уходить 
после 9-го класса из-за давле-
ния ситуации и страха сдавать 
ЕГЭ, то родителям необходи-
мо реагировать на такие ре-
шения, беседовать с ребенком 
и выяснять причины.

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

Многие уходят после 9-го 
класса из-за страха перед ЕГЭ. 
Для них ОГЭ легче с точки зре-
ния подготовки и давления со 
стороны. Но такое отношение 
не является хорошим. Ведь 
тогда ребенок не учится пре-
одолевать трудности и идти 
к намеченным целям, несмот-
ря на препятствия. Он не бе-
рет на себя ответственность 
за собственную жизнь. Ведь 
только преодолев все трудно-
сти, можно повысить свою са-
мооценку, а значит, вырасти 
как личность.

Современные дети стали чаще «прощаться» со школой 
после 9-го класса и уходить в колледжи и училища. 
О выборе среднего специального образования вместо 
высшего рассказали 29 процентов родителей школьни-
ков в опросе крупного сервиса по поиску работы. 

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Консультация
«Как сделать 
профессиональный 
выбор»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
16 мая, 10:00, бесплатно
Соискателям расскажут, как 
посмотреть на свой опыт и на-
выки глазами работодателя 
и скорректировать свое само-
позиционирование на рынке 
труда.

Вебинар
«Гражданско-правовой 
договор с иностранным 
работником: плюсы 
и минусы. Порядок 
оформления»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2407902
17 мая, 11:00, бесплатно
Специалисты помогут сравнить 
трудовые и гражданско-право-
вые отношения, а также расска-
жут, как использовать договор 
ГПХ по отношению к иностран-
ным гражданам.

деловая афишаБогатырская
наша сила

Сегодня исполняется 175 лет 
со дня рождения художника 
Виктора Васнецова (на фо-
то). Его картины вошли 
в культурную па-
мять народа. 

Васнецов не сразу 
явил публике свой 
оригинальный та-
лант. Начинал как 
типичный пере-
движник — с быто-
вых сюжетов. Са-
мая известная кар-
тина этого периода — «С квар-
тиры на квартиру». Пожилые 
супруги со связанными в узел 
пожитками бредут по льду Не-
вы… «Что за бедные люди, что 
за печальная природа челове-
ческая! Прекрасная карти-
на!» — торжествовал критик 
Стасов. Казалось, что родился 
еще один, энный по счету жан-
рист, считающий своим свя-
тым долгом живописать стра-
дания униженных и оскор-
бленных. Но к тридцати годам 
Васнецов вдруг свернул с на-
езженного пути, отказавшись 
от правоверного реализма.
Вместо не слишком, как вид-
но, вдохновлявшей его окру-
жающей действительности 
он теперь изображал сказку. 
Вместо бедняков в лохмо-
тьях — царевен подземного 
царства и героев народного 
эпоса. Вот отсыл к «Слову 
о полку Игореве»: над необъ-
ятным зеленым полем, усе-
янным телами павших вои-
нов, восходит розоватая, 
словно с примесью крови, 
луна («После побоища Игоря 
Святославича с половцами»). 
Вот задумавшийся «Витязь 
на распутье». На межевом 
камне, рядом с которым ва-
ляются чьи-то кости, видны 
полустершиеся буквы: «как 
пряму ехати — живу не быва-
ти». А вот «Ковер-самолет»: 
над унылыми — словно с хол-
стов оставленных им реали-
стов! — лесами, болотами 
и речкой летит на своем пер-
сидском ковре Иван Царевич 
со светящейся в клетке Жар-
Птицей.
Столь резкими переменами 
в творчестве Васнецова восхи-
щались немногие. Большая 

часть отзывов — сухая, холод-
ная критика. Художника обви-
няли в предательстве реализ-
ма, обменянного на примитив-
ный лубок. Однако же работы 
Васнецова гораздо глубже, чем 
казалось пристрастным крити-

кам. Да, его сказоч-
ные образы дей-
ствительно лубоч-
ны, по-детски про-
сты и понятны даже 
неискушенному 
зрителю. И все же 
это не иллюстра-
ции национально-
го фольклора, а по-
настоящему высо-

кое нравственное искусство. 
Возьмите «Аленушку» — сюже-
тец совсем немудрящий, но 
сколько щемящей тоски в этой 
девушке, сидящей на камне 
у пруда! Ну и, наконец, знаме-
нитые «Богатыри», компози-
цию которых живописец обду-
мывал больше двадцати лет. 
Защитники Древней Руси, 
символы мощи, верности 
и справедливости. Своих бы-
линных «Богатырей» Васнецов 
называл «долгом… перед на-
родом, который меня вырас-
тил, воспитал, вооружил уме-
нием». Вот она, богатырская 
наша сила!
Виктор Михайлович считает-
ся основоположником нео-
русского стиля. Порой его на-
зывают просто васнецовским.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

Спектакль «Летят журавли» 
наградили бурными овациями 
В минувшую пятницу в Ма-
лом театре состоялась пре-
мьера спектакля «Летят жу-
равли» в постановке Андрея 
Житинкина. 

Знаменитая пьеса Виктора 
Розова «Вечно живые» стала 
известна на весь мир после 
фильма Михаила Калатозова 
«Летят журавли». В этом году 
у пьесы юбилей: фронтовик 
Розов писал ее в Костроме 
в 1943 году, приходя в себя по-
сле ранения, но его произве-
дение было жестко запрещено 
цензурой. Первую постановку 
пьесы Костромского театра 
фактически не заметили, но 
зато в 1956 году именно пье-
сой «Вечно живые» в поста-
новке Олега Ефремова от-
крылся театр «Современник».
Пьеса о нравственном выборе 
и совершаемых нами ошиб-
ках, чистилище по имени вой-
на и тех жесточайших испыта-
ниях, которым она подвергает 
каждого, была поставлена Ан-
дреем Житинкиным к 9 Мая: 

Малый театр всегда отмечает 
этот день. Блистательные ра-
боты народных артистов Рос-
сии — А. Клюквина, Л. Поля-
ковой, С. Амановой, В. Носи-
ка, А. Вершинина, Л. Титовой 
и заслуженных артистов Рос-
сии В. Андреевой и Е. Базаро-
вой — выше всех похвал. Ве-
ликолепно справилась с труд-
нейшей ролью Вероники Вар-
вара Шаталова — артистка 
огромного потенциала, зна-
комая зрителям, кстати, по 
киносериалам — она играла 
в «Блудном сыне», «Скорой по-
мощи — 3» и в исторической 
драме «Елизавета», где по-
явилась в образе фрейлины 
Мавры. 
Острый, актуальный спек-
такль зрители смотрели в на-
пряжении, а по окончании 
действия пятнадцать минут 
стоя рукоплескали артистам. 
Честно говоря, такой реакции 
на спектакль и не вспомнишь. 
С успехом, Малый театр! 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru 

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
16/V Поминальная молитва. 
17/V премьера Маршрут по-
строен. 18/V Последний поезд. 
19/V Ва-банк. 20/V ЛюБоль. 
21/V премьера Бег. 23/V Виш-
невый сад. 24/V Королевские 
игры. 25/V Доходное место. 
26/V Юнона и Авось. 27/V пре-
мьера Маршрут построен. 
28/V Поминальная молитва. 
30/V Женитьба.

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея им. А. А. Бахрушина).
Тверской бульвар, 11, 
✆ (915) 168-07-14.
21/V в 17 ч. Алексей Казаков 
(художественное слово). «Гам-

летовские мотивы». Шекспир 
(в переводе С. Маршака 
и Б. Пастернака), А. Блок и др. 
24/V в 19 ч. Концерт камерной 
инструментальной музыки. 
Кристина Курвиц (скрипка), 
Мария Лундина (скрипка), 
Мария Сажина (скрипка), На-
талья Игумнова (фортепиано). 
28/V в 13 ч. Концерт камерной 
инструментальной музыки. 
Василиса Крылова (скрипка), 
Зиновия Нестеренко (скрипка), 
Мадина Набиуллина (форте-
пиано).
Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Россий-
ского национального музея 
музыки).
Кудринская площадь, 46/54, 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
26/V в 19 ч. «Жемчужины 
камерной музыки: Людвиг ван 
Бетховен». Владимир Скоморо-
хов (фортепиано).

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

досье
Виктор Михайлович Вас-
нецов родился 3 (15) мая 
1848 года в селе Лопьял 
Вятской губернии в се-
мье священника. 
В 1875 году окончил 
Академию художеств. 
Член Товарищества пе-
редвижников. Помимо 
картин на сказочно-ми-
фологические темы, ши-
роко известны работы 
Васнецова в области ре-
лигиозного искусства: 
росписи во Владимир-
ском соборе в Киеве 
и выполненные по его 
эскизам мозаики в храме 
Спаса на крови в Санкт-
Петербурге. 

Отказать нельзя 
согласиться
Одна из частых психологических проблем — неумение 
сказать «нет».  Дети боятся сказать «нет» взрослым, пото-
му что они беззащитны перед давлением авторитета. 
А родители потом жалуются на их зависимость и покор-
ность в отношении посторонних. Двойная бухгалтерия: 
мне нельзя перечить, а чужим нужно. Психологи считают, 
что постоянное соглашательство, хотя и гарантирует из-
бегание прямого конфликта с теми, кто сильней, разру-
шает личные границы или не дает им сформироваться. 
Неуверенные в себе люди часто соглашаются с мнениями 
и поддаются желаниям чужих людей, даже если внутрен-
не протестуют. Неумение сказать «нет» с ущербом для се-
бя снижает самооценку. Другая крайность в поведении — 
когда человек постоянно говорит «нет», на любую иници-
ативу извне реагирует как на агрессию. Он как бы заведо-
мо разоблачает дурные замыслы и ставит заслон. 
Психологи говорят о ригидности, жесткости поведения, 
когда на разные внешние стимулы человек реагирует сте-
реотипно, отказывается слушать и участвовать в коллек-
тивных инициативах, а в результате остается в одиноче-
стве. А как тогда нужно себя вести? Избирательно. 
Как себя чувствуют более слабые, когда их отвергают? 
Правильно, обижаются, тихо плачут, негодуют, начинают 
ненавидеть. Ненависть — накопленное отчаяние. Им 
больно, они не могут вас любить, вы просто не даете им 
приблизиться, ничем не делитесь, не откликаетесь на со-
кровенные желания и просьбы. Даже мольбы не могут 
растопить ваше сердце. Вы холодный, как камень, чело-
век, не излучающий ни тепла, ни света. Господин Нет. 
Иногда нужно поступиться своей репутацией непоколе-
бимого человека и пойти навстречу слабому. Не такая уж 
сильная у вас репутация и воля, если вы опасаетесь малей-
шего послабления со своей стороны, боитесь, что вам ся-
дут на шею. Негативизм входит в состав нескольких про-
блемных психологических статусов, есть генетическая 
предрасположенность, но чаще всего он формируется 
в результате педагогической запущенности. А это можно 
постепенно поправить. Умение сказать «да» вовремя не 
менее важно, чем умение сказать «нет».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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5 мая 2023 года. Актеры Андрей Чернышов (Борис) 
и Варвара Шаталова (Вероника) в спектакле «Летят журавли» 


